
В ландшафтном парке «Юж-
ное Бутово» в субботу утром 
довольно многолюдно. Горо-
жане пришли на вакцина-
цию в павильон «Здоровая 
Москва». 
— С сегодняшнего дня мы пре-
кратили проводить профилак-
тические обследования жите-
лей и делаем только прививки 
от коронавируса, — рассказа-
ла заведующая филиалом № 5 
консультативно-диагностиче-
ской поликлиники № 121 На-
талья Когинова. — Так будет 
до улучшения эпидемиологи-
ческой ситуации в городе.

Удобный формат
В павильоне прием ведется 
сразу в нескольких кабине-
тах — три из них выделены для 
введения первого компонен-
та, и три — для второго. 
— Перед прививкой все снача-
ла проходят обязательный ме-
дицинский осмотр. Врач изме-
ряет давление, температуру, 
сатурацию, уточняет наличие 
хронических заболеваний или 
признаков ОРВИ. Если все 
в порядке, пациента вакцини-
руют, — пояснила Когинова. 
Весь процесс занимает около 
часа — это с учетом того, что 

желающих много и прихо-
дится немного подождать. 
Кроме того, после самой при-
вивки врачи просят пациен-
тов остаться под наблюдени-
ем медиков и посидеть около 
павильона примерно минут 
20 или 30. 
Записываться заранее на вак-
цинацию в павильон не надо. 
Кстати, для многих такая си-
стема оказалась очень удобна. 
Например, Екатерина Ильина 
решила приехать в парк «Юж-
ное Бутово» из Новой Москвы, 
чтобы не ждать записи в свою 
поликлинику. 
— Муж сделал прививку дав-
но, перенес хорошо, а я все не 
решалась. Сижу в основном 
дома с детьми, мы стараемся 
в людные места не ходить. Но 
сейчас ситуация стала ухуд-
шаться, заболевших очень 
много, поэтому все же я реши-
ла вакцинироваться, — поде-
лилась она. 
По словам Екатерины, сделать 
прививку в павильоне оказа-
лось очень удобно и быстро. 
— Заодно и в парке погуля-
ли, — добавила она. 
Защитить себя, своих близких 
решила и Наталия Павенко.

— Долго думала, сомневалась, 
но сейчас понимаю, что гораз-
до опаснее заболеть. Очень 
многие знакомые зарази-
лись, — рассказала она. 
Стоит отметить, что те со-
трудники, которые в павильо-
нах проводили диспансериза-
цию, с понедельника усилят 

выездные службы поликли-
ник и помогут увеличить про-
пускную способность вакци-
национных бригад в парках. 
— Такой формат организа-

ции вакцинации 
удобен и комфор-
тен москвичам, 
это безопасно, как 
в любой медицин-
ской организа-
ции, — подчеркну-
ла заместитель 
мэра Москвы по 
вопросам соци-
ального развития 
Анастасия Рако-
ва. — Мы не огра-
ничиваем график 
работы павильо-

нов — медицинский персо-
нал будет работать, пока при-
вивку не получат все желаю-
щие в течение дня. 

Ограничения необходимы
Столичные власти из-за слож-
ной эпидемситуации также 
продлили ряд действующих 

ограничений в городе и ввели 
новые. Мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил о запрете 
зрелищных мероприятий 
численностью более тысячи 
человек. 
— Игровые комнаты пока бу-
дут закрыты. И детские пло-
щадки в парках — тоже. На 
десять дней. А потом посмо-
трим по ситуации. Если она 
будет улучшаться, то откро-
ем, — написал глава города 
в своем личном блоге. 
Кроме того, обсуждается во-
прос о ревакцинации населе-
ния, поскольку у тех, кто сде-
лал прививку давно, антител 
стало меньше и их недостаточ-
но для защиты от инфекции. 
— Сейчас начать ревакцина-
цию — жизненно необходи-
мо. Поэтому будем работать 
с правительством, чтобы они 
оперативно приняли решение 
по срокам и технологии, — до-
бавил мэр. 
Также Сергей Собянин расска-
зал о сроках начала вакцина-

ции работающих мигрантов. 
Скорее всего, разрешение бу-
дет получено в начале июля 
или даже раньше.  
Еще одна мера по борьбе с ви-
русом — введение точек об-
щепита, свободных от коро-
навируса. Они уже начали 
появляться в столице. Чтобы 
попасть в такое кафе или ре-
сторан, нужен QR-код, под-
тверждающий вакцинацию. 

Коек будет больше
Параллельно с профилактиче-
скими мерами в городе разво-
рачиваются дополнительные 
койки для больных. 
— К настоящему моменту 
в столице развернуто почти 
17 тысяч коек. Прием пациен-
тов с COVID-19 ведут 16 город-
ских стационаров, две детские 
больницы, пять резервных го-
спиталей, а также родеры на 
территории восьми городских 
больниц. За ближайшие две 
недели при необходимости 
фонд нарастим до 24 тысяч, — 
рассказала Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

В минувшие вы-
ходные павиль-
оны «Здоровая 
Москва» вре-
менно перешли 
на работу по вак-
цинации. «ВМ» 
выяснила, какие 
еще решения 
приняты 
для борьбы с ко-
ронавирусом. 

Российские вузы начали приемную кампанию 2021 года. Абитуриенты могут подать 
документы для поступления до 29 июля. Также до этой даты вузы будут проводить 
вступительные испытания. Зачисление абитуриентов состоится в августе.
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Знамени

как у них
Напомним, что в столице введена обязательная вакци-
нация для некоторых групп граждан. Примечательно, 
что такие меры, только более жесткие, применяются 
и в других странах мира. Например, в Германии без при-
вивки нельзя проводить частные встречи без ограниче-
ний, не прошедшие вакцинацию должны предоставлять 
результаты теста на коронавирус при посещении музеев, 
парикмахерских, непродовольственных магазинов, ту-
ристических достопримечательностей. Также для них 
действует ночной комендантский час. В Австрии привив-
ку нужно сделать всем, кто устраивается на должность 
соцработника или в медучреждение. А в Израиле вве-
ден «зеленый паспорт» для вакцинированных, который 
просят предъявить во многих общественных местах, 
иначе в них просто не пускают. Обязательную вакцина-
цию всего населения ввели в Таиланде. А за отказ 
от нее — тюремный срок или большой штраф. В Велико-
британии прививка от коронавируса — обязательное ус-
ловие для приема на работу врачей и сотрудников домов 
престарелых. При этом в этих странах нет никаких поощ-
рений для привитых. Москва же проводит розыгрыш ав-
томобилей и дарит баллы на покупку товаров людям 
старше 65 лет. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 23

пандемия

Поможет только прививка
Пока уровень вакцинации в городе невысок, власти 
расширяют коечный фонд и вводят ограничения

Ежедневный деловой выпуск

Научные 
разработки 
принесут доход
Высокотехнологичные ком-
пании, входящие в состав 
Зеленоградского и Троицко-
го инновационных террито-
риальных кластеров, могут 
подать заявки на участие 
в программе «Кузница успе-
ха». Об этом в пятницу сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина.

Программа развития иннова-
ционных проектов рассчита-
на на организации разного 
уровня — от стартапов до 
предприятий с полным произ-
водственным циклом. Един-
ственное условие: они долж-
ны работать в приоритетных 
областях науки и техники, 
среди которых микро- и нано-
электроника, приборострое-
ние, биомедицина и медтех-
ника, ресурсосберегающая 
энергетика, информацион-
ные системы, искусственный 
интеллект, новые материалы, 
лазерные и радиационные 
технологии.
— Программа «Кузница успе-
ха» разработана для тех, кто 
ищет новые возможности для 
развития инновационных 
проектов и коммерциализа-
ции научных разработок, — 
рассказала Наталья Сергуни-
на. — Участники смогут укре-
пить рыночные позиции сво-
их компаний, улучшить 
технологию производства 
и конечный продукт.
Подробнее о программе мож-
но узнать на сайтах 
technounity.ru и i.moscow, там 
же до 15 июля включительно 
принимаются заявки от по-
тенциальных участников. За-
тем корпорация развития Зе-
ленограда, подведомственная 
столичному Департаменту 
предпринимательства и ин-
новационного развития, изу-
чит их и отберет компании, 
которые попадут в проект.
Участники программы могут 
рассчитывать на длительное 
сопровождение и работу с экс-
пертами. Так, организациям 
помогут разработать индиви-
дуальные планы развития 
с учетом действующих мер 
господдержки. Кроме того, 
компании получат консульта-
ции по актуальным для них 
вопросам, например: как 
оформить патент, пройти сер-
тификацию товаров, защи-
тить свою интеллектуальную 
собственность и увеличить 
продажи, завоевав отече-
ственный и мировой рынки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Информация
В связи с предстоящей избира-
тельной кампанией по выбо-
рам депутатов Государствен-
ной думы Федерального со-
брания Российской Федера-
ции восьмого созыва, а также 
по дополнительным выборам 
депутатов Московской город-
ской думы седьмого созыва 
в соответствии с Федераль-
ным законом от 12.06.2002 
№ 67-ФЗ «Об основных гаран-
тиях избирательных прав 
и права на участие в референ-
думе граждан Российской Фе-
дерации» Главное управление 
Министерства юстиции Рос-
сийской Федерации по Москве 
информирует о том, что спи-

ски политических партий, их 
региональных отделений, 
имеющих право в соответ-
ствии с Федеральным законом 
от 11.07.2001 № 95-ФЗ «О по-
литических партиях» прини-
мать участие в выборах, а так-
же список общественных объ-
единений, уставы которых 
предусматривают участие 
в выборах, размещены в под-
разделе «Выборы в Россий-
ской Федерации» раздела 
 «Некоммерческие организа-
ции» на официальном сайте 
Главного управления Мини-
стерства юстиции Российской 
 Федерации по Москве:
  www.to77.minjust.gov.ru.

наследие

Сберечь историю. Старинное здание 
пожарной части восстановят — 
оно станет местом семейного 
отдыха и детского досуга ➔ СТР. 5

память

Накануне скорбной даты — дня 
начала Великой Отечественной 
войны — в столице прошли 
патриотические мероприятия ➔ СТР. 6

мнения

Стал ли сериал искусством,
в утрате каких навыков виноват 
ЕГЭ и почему москвичи всегда 
опаздывают — выяснила «ВМ» ➔ СТР. 7

Обследования 
в павильонах 
возобновятся 
после улучшения 
ситуации

19 июня 12:05 Старший администратор павильона «Здоровая Москва» в парке «Южное Бутово» Сергей Попов (слева) и сотрудник центра госуслуг района Гагаринский 
Анна Гордиенкова встречают посетителей, которые хотят сделать прививку от коронавирусной инфекции 

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 23

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ

Новая передовая 
медклиника 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о готовности одно-
го из корпусов медкластера 
в Сколкове.

В медицинском кластере Скол-
ково готовится к вводу в экс-
плуатацию терапевтический 
корпус под управлением изра-
ильской клиники «Хадасса». 
— Вскоре завершится оформ-
ление документации, — сооб-
щил Андрей Бочкарев.
Площадь нового корпуса со-
ставляет 25 тысяч квадратных 
метров, а работать здесь будут 
265 человек. 
— В клинике внедрят мульти-
дисциплинарный подход, 
а пациенты получат полный 
спектр необходимой им мед-
помощи, — отметил замести-
тель мэра. 

Терапевтический корпус бу-
дет специализироваться на 
лечении онкологических за-
болеваний. В клинике откро-
ются отделения хирургии, 
онкологии, лучевой терапии, 
радионуклидной диагности-
ки, в том числе с использова-
нием радиофармацевтиче-
ских препаратов. Она также 
оснащена медоборудовани-
ем, в числе которого — МРТ 
для высокоточного планиро-
вания лучевой терапии.  
До конца 2023 года в медкла-
стере также запустят центры 
хронических заболеваний 
и ядерной медицины, фран-
цузский реабилита ционный 
центр,университетский го-
спиталь Страсбурга.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Необходимые 
решения 

Мэр Москвы принял трудное, но необ-
ходимое решение — ввести времен-
ные ограничительные меры в городе, 
а также обязательную вакцинацию 
для сотрудников сферы услуг. И глав-
ная причина тому — выход пандемии 
новой коронавирусной инфекции на 
новый виток. Госпитали Москвы за-
полняются пациентами с инфекцией, 
что не может не вызывать тревогу 
и волнение.

Несмотря ни на что, я полагаю, что на фоне стабилизации 
экономики в первом полугодии 2021 года введенные 
ограничения не окажут серьезного влияния на столич-
ный бизнес. Более того, я уверена, что совместные дей-
ствия правительства Москвы и институтов развития по-
могут предпринимателям быстро восстановиться. Об 
этом говорят цифры: произошло увеличение выручки 
предприятий торговли и услуг относи-
тельно прошлого года на восемнад-
цать процентов.  
Я уверена, что компании, в которых 
большинство или все сотрудники вак-
цинированы, введенные ограничения 
не заметят и спокойно будут работать 
дальше. К тому же из общения с пред-
принимателями я знаю, что многие 
превентивно озаботились вопросом 
вакцинации своих сотрудников. Это, 
конечно же, ключевая тема в сегод-
няшней повестке.  
Получая обратную связь от бизнеса, 
я понимаю, что многие предпринима-
тели поощряли своих сотрудников 
вакцинироваться еще с января этого года. Мне кажется, 
это мудрое решение. Руководители предоставляли со-
трудникам отгулы для этих целей, свободные часы и так 
далее. Бизнес поддерживает идею вакцинации — очевид-
но, что мы должны использовать все имеющиеся возмож-
ности сохранения здоровья общества и альтернативы 
ограничительных мер.
В конце концов, важно соизмерять выбор с общечелове-
ческим благом. Главная задача сегодня — избежать по-
тенциальных последствий роста заболеваемости.

Вчера уполномоченный по защите прав предпри-
нимателей в Москве Татьяна Минеева рассказала 
«ВМ» о реакции бизнес-сообщества на введенные 
ограничения. 

первый 
микрофон

ТАТЬЯНА 
МИНЕЕВА
УПОЛНОМОЧЕН
НЫЙ ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИ
НИМАТЕЛЕЙ 
В МОСКВЕ

ВИКТОР БЛАЖЕЕВ
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ЮРИДИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ КУТАФИНА, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РФ

Ситуация сложилась в столи-
це очень тяжелая, и поэтому 
главным санитарным врачом 
Москвы было принято поста-
новление от 15 июня 2021 года 
о вакцинации отдельных 
групп граждан. В развитие 
этого постановления был при-
нят указ мэра города о введе-
нии ограничений, что, с моей 
точки зрения, также полно-
стью соответствует Трудовому 
кодексу РФ. Эта мера законная 
и соответствует всем норма-
тивным правовым актам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
+31°C
погода
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курс цб

Ветер 1–3 м/с

Давление 752 мм

Влажность воздуха 37%
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ЗАММЭРА О НОВЫХ СТАНЦИЯХ 
МЕТРОПОЛИТЕНА ➔ СТР. 4
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1 286 570 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 116 739 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ21 433
5 316 826 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ4 869 972 ЧЕЛОВЕК 

УМЕР129 361

В РОССИИ

Медики нового корпуса смо-
гут оказывать экстренную 
и неотложную помощь детям 
в возрасте от одного месяца до 
18 лет с острыми кишечными 
и воздушно-капельными ин-
фекциями, включая корона-
вирус. Клиника рассчитана на 
сто пациентов, первый посту-
пил уже 19 июня. Сначала ре-
бята попадают в изолирован-
ные друг от друга боксы, за-
тем их переводят в комфорт-
ные одно- и двухместные 
палаты.
— Детский инфекционный 
корпус входит во вторую оче-
редь большого медицинского 
комплекса в Коммунарке, — 

напомнил Сергей Собянин. — 
Продолжаем его строить, не-
смотря на пандемию. Помимо 
инфекционки, уже достроили 
подстанцию скорой помощи 
и вертолетную площадку для 
экстренных пациентов.
Прямо сейчас здесь же возво-
дят перинатальный центр, ам-
булаторно-поликлинический 
и еще один детский больнич-
ный корпус. Планируется так-
же создание корпуса лучевой 
терапии. Таким образом, 
в Коммунарке появится одна 
из крупнейших больниц 
в стране, а пациенты будут по-
лучать всю необходимую по-
мощь в одном месте.

Премьер-министр указал на 
особую роль, которую боль-
ница в Коммунарке сыграла 
в борьбе с коронавирусом. 
— Вы добились больших ре-
зультатов, — обратился Миха-
ил Мишустин к медперсоналу 
больницы. — Сегодня я слы-
шал, около 40 тысяч человек 
прошло через Коммунарку 
и абсолютное большинство 
выздоровело. 
По словам главврача больни-
цы Дениса Проценко, на дан-
ный момент здесь с учетом 
временного ковидного госпи-
таля находятся более двух ты-
сяч пациентов с коронавирус-
ной инфекцией. 

— В приемное отделение од-
новременно могут заезжать 
восемь скорых, — рассказал 
он о работе больницы. — Всех 
пациентов распределяют на 
группы, исходя из срочности 
медицинский помощи, кото-
рая им нужна. 
Напомним, строящийся меди-
цинский комплекс в Комму-
нарке займет 13 гектаров. Его 
площадь превысит 160 тысяч 
квадратных метров. В стацио-
наре развернут более 1260 ко-
ек, а трудиться здесь будут бо-
лее трех тысяч врачей и дру-
гих специалистов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
новый корпус больницы 

18 июня 12:38 Слева направо. Главный врач больницы № 40 в Коммунарке Денис Проценко показал председателю правительства России Михаилу Мишустину 
(по центру) и мэру Москвы Сергею Собянину (справа) новый детский инфекционный корпус, а также рассказал о работе медучреждения в условиях пандемии

день мэра 

В пятницу пред-
седатель прави-
тельства России 
Михаил Мишу-
стин и мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыли 
детский инфек-
ционный корпус 
в Коммунарке.

Защитим себя и близких 
Вакцина «Спутник V» защищает от всех известных на сегодняшний день штаммов коронавируса, начиная от британского и кончая, соответственно, индийским, 

заявил вчера директор НИЦ эпидемиологии и микробиологии имени Гамалеи Александр Гинцбург. Причем, по его словам, индийский штамм «Дельта» провоцирует 
быстрый переход от легкой симптоматики к тяжелым формам протекания заболевания. Поэтому единственный способ уберечься от инфекции — вакцинация. 

Известный хореограф сделала прививку 
одной из первых
Число заболевших коронави-
русом продолжает расти. Са-
мый надежный способ защи-
тить себя — вакцинация. 
Среди тех, кто сделал при-
вивку от COVID-19, заслужен-
ная артистка России, глав-
ный хореограф Москомспор-
та Инна Гинкевич (на фото). 
Она рассказала «ВМ», как пе-
ренесла процедуру.

Масштабная вакцинация го-
рожан началась в Москве еще 
в 2020 году. Тогда Инна Гинке-
вич и решила быть в числе 
первых.
— Первую прививку мне сде-
лали перед Новым годом, 
а вторую уже 15 января. Моя 
работа связана с людьми 
и с детьми, а это более четырех 
тысяч человек, изолировать 
себя от взаимодействия с ни-
ми невозможно, — рассказала 
она. — Сколько было дебатов 
по поводу того, эффективна ли 

вакцина. Но я уверена в нашей 
медицине, поэтому привилась 
без вопросов.
Артистка отметила, что не 
поддерживает антипрививоч-
ников. В свое время она и до-
чери при рождении сделала 
все необходимые прививки. 
Кроме этого, в начале панде-
мии Инна Гинкевич сделала 
прививку и от пневмонии. 
— У меня раньше бывали ча-
стые бронхиты, к тому же 

в феврале прошлого года мы 
ездили на гастроли в Китай, 
после которых я чувствовала 
себя не очень хорошо, хотя 
антител не выявили тогда. 
Поэто му для профилактики 
COVID-19 я и сделала эту при-
вивку, — рассказала Гин-
кевич.
Вакцинацию от коронавируса 
артистка перенесла почти без 
симптомов. 
— После первого укола все 
было хорошо. Я принимала 
парацетамол, чтобы не подня-
лась температура. А вот после 
второй прививки температу-
ра тела поднялась до 38 граду-
сов, ломило руки и ноги, но 
через три часа все прошло, — 
поделилась Инна Гинкевич.
Примеру артистки последова-
ли и ее родители, которые из-
за возраста входят в группу 
риска. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Вагоны «Ласточек» обрабатывают каждый день
На новом моечном комплексе 
станции Андроновка Мо-
сковского центрального 
кольца ежедневно прово-
дится дезинфекция поездов. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
как заботятся о здоровье 
пассажиров. 

Ночной технический пере-
рыв на МЦК — как школьный 
звонок, который лишь для 
учителя: пассажиры уходят, 
но работа продолжается, на 
моечном комплексе станции 
Андроновка начинается обра-
ботка поездов. Корреспон-
денту «ВМ» удалось увидеть 
весь цикл работ при дневном 
свете. 
Обработка начинается изну-
три вагона. Дезинфектор Па-
вел Вернигоров, одетый в спе-
циальный защитный костюм 
и маску, включает генератор 
холодного тумана. Струей па-
ра специалист обдает стены, 
окна и сиденья вагона, прохо-

дя его от начала и до конца. На 
все процедуры уходит около 
десяти минут. Теперь очередь 
за напарником Вернигорова. 
Акджигин Аскаров смачивает 
тряпку обеззараживающим 
средством и тщательно про-
тирает все поверхности, с ко-
торыми соприкасаются пасса-
жиры. 
Когда с интерьером законче-
но, поезд следует в моечный 
комплекс — на наружную об-
работку. Здесь состав проходит 
три этапа: на первом его обмы-
вают обычной чистой водой, 
после обдают кислотным рас-
твором. В финале по поверхно-
сти поезда проходятся автома-
тические щетки, а после — 
снова обработка жидкостью. 
Но на этот раз — щелочным 
раствором и водой. 
Работу подчиненных прове-
рил заместитель начальника 
Московской дирекции ско-
ростного сообщения — фили-
ала ОАО «РЖД» Максим Лыж-

ников. Недостатков он не об-
наружил: работа сделана от-
лично, здоровье пассажиров 
в безопасности. Для этого на 
железной дороге созданы все 
условия.
— Все туалеты «Ласточек» ос-
нащены антибактериальным 
мылом, в тамбурах установле-
ны санитайзеры, — рассказы-
вает Максим Лыжников. — 
Все 450 вагонов оборудованы 
ультрафиолетовыми лампа-
ми, установленными под кры-
шей вагона. Они работают во 
время движения поездов 
и полностью безопасны для 
здоровья пассажиров. Но при 
этом обеспечивают без-
опасную воздушную среду 
в са лонах.
Профилактические меры со-
блюдаются и на Транспортно-
пересадочных узлах МЦК, где 
дважды в день проводится 
мытье полов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Дипломатов 
обезопасили 
от инфекции
Вчера начальник отдела ле-
чебно-оздоровительного 
обеспечения Управления 
 делами Министерства ино-
странных дел России Алина 
Косаченко рассказала о вак-
цинации дипломатов за ру-
бежом.

На сегодняшний день свыше 
80 процентов сотрудников за-
граничных представительств 
России уже сделали прививку 
от коронавируса. 
— Решение о прививке было 
абсолютно добровольным. 
Фактически наши сотрудники 
на себе испытали все вакци-
ны. У нас были диппредстави-
тельства, которые приняли 
приглашения местных вла-
стей вакцинироваться Pfi zer, 
AstraZeneca, Sinovac, Mo-
derna. Но основная масса вы-
брала «Спутник V» и «ЭпиВак-
Корону», — сказала Алина 
Косаченко.
Она добавила, что отече-
ственные вакцины уже до-
ставлены в российские дип-
представительства в 82 стра-
нах мира. Сейчас идет работа 
по организации отправки 
препаратов и в другие госу-
дарства. 
Грузы со «Спутником V» 
и «ЭпиВакКороной» достави-
ли даже в те страны, с которы-
ми регулярное авиасообще-
ние закрыто. 
— Сейчас осталось мало 
стран, куда еще не увезли вак-
цину. Мы продолжаем эту ра-
боту, но, думаю, скоро закон-
чим, — подчеркнула Алина 
Косаченко.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Беременные женщины смогут вакцинироваться
Вчера глава Национального 
исследовательского центра 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург заявил, 
что на этой неделе можно на-
чать вакцинацию беремен-
ных женщин.

Он отметил, что прививка бу-
дет полезна не только матери, 
но и ребенку. По словам Алек-
сандра Гинцбурга, защитные 
антитела к коронавирусу пе-
редадутся и новорожденному 

во время грудного вскармли-
вания.
— Этот вопрос уже решен. 
Я думаю, что на этой неделе 
можно официально разре-
шить беременным женщинам 
вакцинироваться, — заявил 
Александр Гинцбург.
Мнение коллеги поддержива-
ет и министр здравоохране-
ния России Михаил Мурашко. 
Он заявил, что, по данным ве-
домства, на сегодняшний 
день в больницах и клиниках 
под наблюдением врачей на-

ходятся порядка 10 тысяч бе-
ременных женщин, заражен-
ных коронавирусом. 
Ранее Роспотребнадзор опу-
бликовал результаты исследо-
ваний препарата «Спутник V». 
В заключении экспертов ска-
зано, что данная вакцинация 
никак не влияет на способ-
ность иметь детей. Кроме то-
го, специалисты считают, что 
после прививки не нужно из-
бегать беременности. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Надо остановить 
рост заболеваемости

В столице продолжает расти 
число заболевших коронави-
русом. Вчера главный внеш-
татный специалист по пер-
вичной медико-санитарной 
помощи взрослому населе-
нию Департамента здравоох-
ранения Москвы Андрей Тя-
жельников (на фото) рас-
сказал, почему необходимо 
вакцинироваться. 

Андрей Алексан-
дрович, зачем 
нужно делать при-
вивку?
Вакцинация — это 
очень важный эле-
мент сохранения 
о б щ е с т в е н н о г о 
здоровья. Массовая иммуни-
зация населения применяется 
для предотвращения распро-
странения любых инфекций 
во всем мире. 
Сейчас ситуация такова, что 
мы наблюдаем рост заболева-
емости коронавирусом. И са-
мый действенный способ, 
с помощью которого можно 
остановить этот процесс, — 
прививка. Люди, переболев-
шие коронавирусом, получа-
ют иммунитет естественным 
путем, но мы видим, что анти-
тела у перенесших инфекцию 
со временем пропадают либо 
вообще не вырабатываются 
после болезни, а риски тяже-
лого течения болезни и ос-
ложнений высокие. Самым 
эффективным способом за-
щиты от коронавируса явля-
ется вакцинация. Подчеркну, 
что вакцинация важна как для 

самого человека, так и для 
безопасности окружающих. 
Каждому необходимо проя-
вить свою гражданскую пози-
цию и позаботиться о других. 
Кому особенно важно сделать 
прививку?
Безусловно, горожанам из 
групп риска вакцинироваться 
надо в первую очередь. Это 
люди старшего возраста, па-
циенты с хроническими забо-
леваниями, а также те, кто по 

своей работе кон-
тактирует с боль-
шим количеством 
других людей — 
сотрудники кафе, 
салонов красоты, 
магазинов, курье-
ры, учителя, врачи 
и другие. 
Вы сказали, что лю-

дям с хроническими заболева-
ниями стоит сделать прививку. 
Но всем ли можно? 
Дело в том, что именно люди 
с хроническими заболевания-
ми наиболее подвержены 
опасности заразиться. Более 
того, у них наибольший риск 
развития осложнений во вре-
мя болезни. Естественно, при 
этом состояние здоровья че-
ловека по его основному забо-
леванию должно быть ком-
пенсировано. Если оно на-
ходится в острой стадии, то 
делать прививку без консуль-
тации своего лечащего врача 
не надо. Если же заболевание 
протекает стабильно, паци-
ент принимает планово на-
значенную терапию, то в вак-
цинации нет никакой опасно-
сти для здоровья.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

вопрос — ответ

18 июня 12:24 Дезинфектор Павел Вернигоров 
обрабатывает вагон генератором холодного тумана
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Когда случается чрезвычайное происшествие, 
каждая минута на счету. В столице, помимо 
оперативных скорых, есть дополнительные 
силы — Научно-практический центр экстрен-
ной медицинской помощи, которому в этом 
году исполняется 30 лет. Именно они приезжа-
ют на самые сложные аварии, обрушения 
и взрывы. 

Прибыть за считаные минуты

Уже много лет в этом центре работает Сергей 
Андреевич Гуменюк, кандидат медицинских 
наук, главный внештатный специалист по пер-
вой помощи, заместитель директора Научно-
практического центра экстренной медицин-
ской помощи. 
— У нас порядка 12 бригад, все они реанима-
ционные, — рассказал он. — В отличие от 
обычной машины скорой помощи наши авто-
мобили оснащены лекарственными препара-
тами и перевязочными материалами для ока-
зания одномоментной помощи сразу 25 по-
страдавшим. 
В их распоряжении есть и авиация — три верто-
лета, на борту которых размещено реанимаци-
онное оборудование. Врачи могут прямо во 
время полета оказывать помощь сразу двум тя-
желым пострадавшим. 
— Их изюминка — деэлектрический пол. Суть 
в том, что при проведении электроимпульсной 
терапии обеспечивается безопасность для тех, 
кто находится на борту, — отметил врач. 
Работают в таких бригадах только люди с опы-
том в медицине не менее десяти лет — это важ-
ный и строгий критерий при отборе, ведь ока-
зывать помощь приходится в очень сложных, 
критических обстоятельствах. 
— Преимущественно у нас трудятся врачи реа-
ниматологи-анестезиологи и врачи скорой по-
мощи. Кроме того, все сотрудники проходят 
обучение по организации здравоохранения — 
это обусловлено тем, что на месте происше-
ствия медик должен не только уметь оказать 
помощь, но и организовать слаженную работу 
и сотрудничество со всеми службами, — пояс-
нил Сергей Гуменюк. 
Прежде чем занять руководящую должность, 
Сергей Андреевич прошел большой путь: сна-
чала работал на скорой помощи, затем был вы-
ездным врачом уже в этом центре. Так что он не 
понаслышке знает о всех тонкостях экстренной 
работы. 
— Я и сейчас сам выезжаю на места происше-
ствий, не вижу в этом ничего такого. У нас в уч-
реждении нет тех, кто бы просто сидел в офи-
се, — добавил он. 
Спасенных людей за долгие годы работы 
у Сер гея Гуменюка — бессчетное количество. 
Но каждый раз успеть вовремя — большая ра-
дость для врача. 
— Три года назад доставили молниеносно де-
вочку маленькую, которая выпала с 17-го эта-
жа. Ее жизнь висела тогда на волоске, но мы 
успели, — поделился он. 

Навсегда в его памяти останется и трагедия 
«Норд-Оста». Тогда было много пострадавших 
и погибших. Такое не забывается.
— Или вот совсем недавно ребенок на мотоци-
кле разбился в Иванове, мы быстро доставили 
его в Морозовскую больницу. Были опасения, 
что не сможем спасти, но через месяц уже вы-
писали — разве это не чудо? — добавил врач. 
По словам Гуменюка, они стараются отслежи-
вать истории и состояние здоровья тех, кому 
когда-то помогли. 
— Мы считаем свою работу завершенной и вы-
полненной успешно тогда, когда последний па-
циент выходит из больницы, — подметил он. 
Сейчас, в пандемию коронавируса, бригады 
центра тоже включены в работу по борьбе с ин-
фекцией. Вертолеты осуществляют внеболь-
ничные перевозки, если «тяжелых» пациентов 
необходимо доставить в стационары.

Сохраненная жизнь — победа

На место чрезвычайных происшествий выез-
жают и сотрудники Научно-исследовательско-
го института неотложной детской хирургии 
и травматологии, так называемая педиатриче-
ская бригада Рошаля. Но не по Москве, а в дру-
гие города и страны: в очаги боевых действий, 
на последствия землетрясений, теракты 
и взрывы по всему миру — для них нет запрет-
ных мест. 
Уже много лет директором института является 
хирург высшей квалификационной категории, 
заслуженный врач России Валерий Афанасье-
вич Митиш. Выбирая профессию, он никогда не 
думал, что будет лечить и детей. Поэтому обра-
зование получил как врач-хирург, затем стал 
специализироваться на проблемах ран и ране-
вых инфекций, гнойной хирургии. Впослед-
ствии жизнь сложилась так, что Валерий Ми-
тиш стал оперировать и детей, и взрослых. 

Вчера в России отметили День медицинского работника. Этот день посвящен тем, кто, несмотря на пандемию коронавируса и все трудности, связанные с ней, 
продолжают оказывать горожанам плановую и экстренную помощь в полном объеме. В честь праздника «Вечерняя Москва» пообщалась со столичными врачами, 

которые по долгу службы и зову сердца, не жалея сил, в круглосуточном режиме спасают людей в самых разных ситуациях.

16 июня 2021 года. Замдиректора Научно-практического центра 
экстренной медицины Сергей Гуменюк садится в вертолет (1)
23 января 2019. Директор Научно-исследовательского института 
неотложной детской хирургии и травматологии Валерий Митиш 
в медучреждении (2) 18 июня 2021 года. Главврач НИИ имени 
Склифосовского Наталия Дроздова у входа в учреждение (3) 

Московские врачи первыми оказываются на месте трагедии, чтобы спасти пострадавших

Всегда на передовой 

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

Среди медиков, 
которые 
работают 
в экстренных 
ситуациях, нет 
случайных людей

цитата

В условиях пандемии медики 
не раз показывали высокий 
профессионализм, принимая 
сложные решения. Спасибо 
врачам за чудесные истории 
спасения, мастерство 
и преданность профессии!
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

— Детей лечить в каком-то смысле даже слож-
нее, эмоционально за них переживаешь боль-
ше, — признался он. 
Выкроить свободную минуту Валерию Афана-
сьевичу крайне сложно. Но не из-за бумажной 
волокиты. Он ежедневно работает в операци-
онной или осматривает тяжелых пациентов 
в реанимации. 
За свою многолетнюю деятельность Валерий 
Митиш вместе с сотрудниками института по-
бывал в десятках стран: Армении, Турции, Ал-
жире, Индонезии, Непале, Гаити, Пакистане, 
Палестине, Ливане. Наверное, можно было бы 
позавидовать такому путешественнику, если 
бы эти поездки не были связаны с трагедиями 
мирового масштаба. Валерий Афанасьевич по-
рой даже и не помнит, как выглядят города, 
в которых они бывали. Потому что, приехав на 
место чрезвычайного происшествия, врачи 
с головой погружаются в работу. Выдохнуть 
удается только тогда, когда все пациенты спа-
сены и вылечены. И то ненадолго, ведь пред-
стоит дорога домой, и снова работа, операции, 
консилиумы...
— В незнакомой стране, конечно, сложнее ле-
чить пострадавших людей, особенно первые 
несколько дней — надо освоиться, а потом уже 
привыкаешь, — поделился врач. 
Бригада, которая выезжает на места происше-
ствий, состоит из разных специалистов: детские 
хирурги, травматологи, нейрохирурги и анесте-
зиологи-реаниматологи. Количество врачей 
каждого направления зависит от масштаба ЧП. 
— Мы не просто спасаем людей и уезжаем. 
В большинстве случаев едем на месяц — это 
приблизительно то время, за которое полно-
стью закрываем образовавшиеся раны или за-
мещаем те дефекты мягких тканей и костей, 
которые возникли в результате бедствия, — по-
яснил Валерий Митиш. 
С собой медики берут только то, чего может не 
оказаться у местных врачей. Это различные ма-
зи, хирургические инструменты и так далее. 
— Языковой барьер нам никогда не мешал. На 
месте помогают сотрудники российского по-
сольства, а также выпускники советских и рос-
сийских вузов из числа местных граждан — их 

Не ждут, когда позовут

Спасают людей и проводят сложнейшие опе-
рации и в Научно-исследовательском институ-
те скорой помощи имени Склифосовского. 
Сюда доставляют тяжелых пациентов после 
аварий, пожаров и других чрезвычайных про-
исшествий, а также оказывают плановую ме-
дицинскую помощь больным. Заместитель 
директора по лечебной работе, главный врач 
Наталия Евгеньевна Дроздова работает в этом 
учреждении с 2006 года. 
— Кажется, что это совсем небольшой пери-
од, но если оглянуться назад — столько всего 
пройдено, колоссальный опыт, — поделилась 
она. 
За время работы Наталии Дроздовой в инсти-
туте многое поменялось — здесь провели ре-
монт, институт оснастили современным обо-
рудованием. Неизменным оставалось лишь 
одно — учреждение всегда считалось местом, 
где могут оказать помощь при большом пото-
ке пациентов. И это действительно так. 
— В прошлом году нам добавился еще один вид 
помощи — лечение новой коронавирусной ин-
фекции, — рассказала главврач. — И даже при 
всех этих трудностях мы справляемся. Быстро 
переформатировали свою работу и делаем ее 
на все сто процентов. 
Институт Склифосовского — это еще и место 
внедрения новых технологий. Он стал первым 
медучреждением, где поменялась работа при-
емного отделения и появился новый подход 
в оказании помощи «врач к пациенту». 
— Если раньше мы получали иногда негатив-
ные отзывы о том, что больным при поступле-
нии приходилось ходить по кабинетам вра-
чей, то сегодня этого больше нет. Теперь паци-
енты в приемном отделении размещаются 
в палатах, куда врач приходит сам, при необ-
ходимости там же делают УЗИ с помощью пе-
редвижного аппарата, берут все анализы 
и проводят другие медицинские манипуля-
ции, — пояснила Дроздова. — Исключение со-
ставляют рентгенологические исследования, 
если их надо провести на стационарном аппа-
рате, МРТ, КТ. 

Во время экстренных ситуаций работа «прием-
ника» перестраивается. Конечно, всех врачей, 
находящихся в больнице, перекинуть на это 
отделение невозможно, поэтому на службу вы-
зываются медики, живущие неподалеку. 
— У нас есть диспетчерская, которая знает, кто 
где живет из медперсонала, и в случае ЧП они 
всех обзванивают, — рассказала главврач. 
Но коллектив у «Склифа» особенный. Здесь не 
бывает случайных людей, а те, кто не встраи-
вается в сложный рабочий график, довольно 
быстро уходят. Поэтому во время нестандарт-
ных ситуаций врачи института чаще всего са-
ми приезжают помогать коллегам. 
— В 1990-е годы не было мобильных телефо-
нов, зато были, если вы помните, пейджеры. 
Руководство института оснастило тогда ими 
всех врачей, и во время ЧП приходило опове-
щение, — поделилась Наталия Евгеньевна. — 
О крупных событиях узнавали по радио, теле-
визору. Наши врачи вообще никогда не ждали, 
что их позовут. Если слышали, что что-то про-
изошло, одевались и ехали на работу. Так было 
всегда, и сегодня так тоже происходит. 
Моментально в случае ЧП организуется сорти-
ровка пациентов в приемном отделении. Пока 
на помощь едут другие врачи, те, кто уже на 
дежурстве, принимают, осматривают и на-
правляют в профильные отделения пострадав-
ших. Все работает как единый механизм, сла-
женно, четко, быстро. 

оперативно помогает найти консульство, — до-
бавил Митиш. 
Со многими спасенными Валерий Афанасьевич 
и его коллеги поддерживают связь. Причем это 
люди как из России, так и из других стран. Они 
пишут письма, звонят, присылают рисунки сво-
их детей. Продолжается общение и с семьей ма-
ленького Вани Фокина, которого сотрудники 
института спасли после обрушения жилого до-
ма в Магнитогорске. За этой историей двухлет-
ней давности с замиранием сердца наблюдала 
вся страна. 
— Тогда благодаря разработанным методам ле-
чения и современному оснащению нашего уч-
реждения мы смогли спасти Ваню от тяжелых 
последствий травмы. Сейчас он полностью здо-
ров, никаких дефектов нет, — поделился Митиш. 
Каждый такой случай спасения для Валерия 
Митиша и всей его команды — большая победа 
и радость. 
— Неудачи тоже бывают, не без этого. Это тяже-
ло, но мы работаем дальше, чтобы спасти тех, 
кого можем, — рассказал врач.
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День медицинского работника отмечают 
в России в третье воскресенье июня. 
Официально праздник был учрежден 
в 1980 году, когда издали Указ Президиу-
ма Верховного Совета СССР. В этот день 
принято благодарить работников сферы 
здравоохранения — врачей, медицин-
ских сестер, административный персонал 
и, конечно, желать им терпения, сил 
и крепкого здо ровья. Чествование медра-
ботников проводится и на самом высо-
ком, государственном уровне. Например, 
присваивается звание «Заслуженный 
работник здравоохранения Российской 
Федерации». Оно присуждается тем, кто 
проработал в профессии более 20 лет 
и внес в медицину существенный вклад. 
Вторая государственная награда — 
«Заслуженный врач Российской Федера-
ции». Эта премия вручается за достиже-
ния в области медицины тем работникам 
сферы здравоохранения, которые трудят-
ся по своей специальности более 15 лет.

В ТЕМУ

Для московских больниц и поликли-
ник закупили 235 новейших маммо-
графов. Всего в Москве к ЕМИАС 
подключены уже 39 стационаров, 
еще 15 — в процессе подключения. 
Более 2 миллионов исследований были 
проанализированы с помощью искус-
ственного интеллекта. Технологии позво-
лили сократить время описания снимка 
на 30 процентов. Жители столицы внесли 
более 65миллионов записей в «Днев-
ник здоровья» в электронной медицин-
ской карте. Московские врачи выписали 
уже более 237тысяч направлений на ис-
следования с помощью технологий искус-
ственного интеллекта с сентября 2020 го-
да, а также выписали уже почти 4милли-
она электронных рецептов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Важно сохранить 
экосистему района
Ректор Российского химико-
технологического универси-
тета, академик РАН Алек-
сандр Мажуга (на фото) на-
кануне выходных под-
держал жителей района 
Покровское-Стрешнево, 
которые выступи-
ли против строи-
тельства сцены 
у Театра танца 
«Гжель». 

Жители столично-
го района обрати-
лись к ученому 
с просьбой сохра-
нить экосистему Покровско-
го-Стрешнева. 
— В каждом уголке Москвы за 
долгие годы сложилась своя 
уникальная экосистема, кото-
рую необходимо сохранять, — 
поддержал москвичей уче-
ный. — Именно поэтому все 
изменения, которые происхо-
дят в столице, должны не про-
сто согласовываться с жителя-
ми, но получить их полное 
одобрение. 
Жители рассказали Алексан-
дру Мажуге о том, что раньше 
в здании работал кинотеатр 
«Метеор». Все праздничные 
мероприятия устраивались 
на широком крыльце, а зрите-
ли собирались на площадке 
в прилегающем сквере.  
— Мы очень любили этот не-
большой и довольно камер-
ный сквер, приходили сюда 
всей семьей, — рассказали 
местные жители.
Александр Мажуга пообещал 
помочь сохранить локацию 
в ее привычном виде. 
— Нужно сделать все, чтобы 
сохранить этот сквер таким, 
каким его привыкли видеть 
москвичи. Я приложу все уси-
лия, чтобы строительство сце-
ны было остановлено, — зая-
вил академик.
Также горожане попросили 
ректора Российского химико-
технологического универси-

тета проследить за тем, чтобы 
на детской площадке, кото-
рую планируют открыть 
в сквере, не было опасных 
объектов. 
— Вижу, что решение этого 
вопроса очень волнует людей, 

которые уже со-
брали подписи 
против травмоо-
пасных объектов. 
Поэтому надо сде-
лать все, чтобы 
здесь появились 
конструкции, ко-
торые не вызыва-
ют тревог, — под-

черкнул Александр Мажуга.  
Ранее на встрече с жителями 
столичного северо-запада 
ученый обсудил вопросы эко-
логии и сохранения окружаю-
щей среды.
— Каждый из нас должен по-
нимать, что от него зависит 
будущее. Мы должны забо-
титься о природе и выполнять 
простые правила: избегать од-
норазового пластика, сорти-
ровать мусор, помнить об эко-
номии света, — отметил он.
Не менее важно, по мнению 
Александра Мажуги, избе-
гать бездумных покупок 
и помнить, что главная про-
блема современных мегапо-
лисов — это транспорт на 
двигателе внутреннего сгора-
ния: около 90 процентов всех 
загрязнений воздуха в Мо-
скве приходится на выхлоп-
ные газы. Ученый подчер-
кнул, что внимание к приро-
де и бережное к ней отноше-
ние можно с полным правом 
назвать проявлением любви 
к Родине.
Важно, по его словам, приви-
вать детям любовь к окружаю-
щей среде с раннего возраста. 
А в вопросах обучения поло-
жительную роль могут сы-
грать школьные тематические 
квесты. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Основу экспозиции выставки составили личные 
вещи космонавта
Депутат Госдумы, летчик-
космонавт, Герой России Ро-
ман Романенко вместе с кол-
легами-космонавтами от-
крыл выставку «Орбита жиз-
ни Алексея Губарева» 
в Московском музее космо-
навтики на ВДНХ. 

Выставка посвящена этапам 
жизненного и профессио-
нального пути летчика-кос-
монавта, дважды Героя Совет-
ского Союза Алексея Губаре-
ва. В 2021 году исполнилось 
90 лет со дня его рождения, 
а 2020 год был юбилейным 
для его первого полета. 
— Я с радостью принял при-
глашение, потому что собы-
тие для меня знаковое, — от-

мечает Роман Романенко. — 
С семьей Алексея Александро-
вича я знаком с детства, мы 
были соседями. Он был для 
меня одним из примеров са-
моотверженности и настой-
чивости в достижении цели. 
Его вклад в развитие пилоти-
руемой космонавтики трудно 
переоценить: с его полета на-
чалось использование долго-
временной орбитальной 
станции «Салют-4», а во вре-
мя второго полета была от-
крыта уникальная программа 
«Интеркосмос». 
Организовать выставку помо-
гала дочь летчика-космонавта 
Ольга Губарева. В экспозиции 
представлены личные вещи 
Алексея Александровича: па-

радный китель генерал-майо-
ра, тренировочный нагрузоч-
ный костюм «Пингвин», лет-
ная куртка и шлемофон, доку-
менты, бортовая инструкция, 
а также вещи из повседневной 
жизни, отражающие его увле-
чения: теннисная ракетка 
и фотоаппарат. 
Красную ленту на торже-
ственной церемонии откры-
тия выставки перерезали Ро-
ман Романенко и его колле-
ги-космонавты Александр 
Лавейкин, Валерий Токарев 
и Сергей Залетин. 
Выставка «Орбита жизни 
Алексея Губарева» продлится 
до декабря 2021 года. 
АЛЕКСЕЙ НЕПЛОХОВ
edit@vm.ru

За третьего ребенка семье надо выплачивать 
миллион рублей
Поднять размер материнско-
го капитала на третьего ре-
бенка до одного миллиона 
рублей предложила лидер 
общественной организации 
«Совет матерей», эксперт 
Общероссийского народно-
го фронта Татьяна Буцкая 
(на фото). Она также настаи-
вает на принятии 
федерального 
закона о много-
детных. 

Татьяна Буцкая 
уверена, что с уве-
личением мате-
ринского капитала 
на третьего ребен-
ка до 1 миллиона рублей у се-
мей повысится стимул иметь 
больше детей. 
— Считаю, что при рождении 
третьего ребенка деньги се-
мье нужны не меньше, а даже 
больше. Поэтому размер мате-
ринского капитала должен ра-
сти с появлением каждого ре-
бенка. Конечно, детей не надо 
мерить деньгами, но задача 

нашего государства — оказать 
реальную помощь многодет-
ным и тем, кто планирует ими 
стать, — сказала она. 
По словам Буцкой, сегодня го-
сударство оказывает боль-
шую помощь семьям с деть-
ми. В общей сложности пред-
усмотрено порядка 3,5 тысячи 

различных мер 
поддержки, но 
многие о них про-
сто не знают. Поэ-
тому они должны 
быть собраны все 
в одном месте, 
и чтобы каждый 
человек имел 
к этой базе данных 

доступ. Также, по мнению об-
щественного деятеля, нужно 
единое определение «много-
детной семьи». 
 — У нас в каждом регионе 
есть свое понятие «многодет-
ная семья». Где-то два ребен-
ка, где-то три, где-то пять. 
Нам надо, чтобы везде были 
одни стандарты и чтобы все 
меры были собраны в одном 

месте, чтобы у людей были 
какие-то горизонты планиро-
вания, а родители знали, ка-
кие льготы им положены, ка-
кая у них будет пенсия. Хо-
чешь воспитывать детей — 
это будет твоя работа, которая 
пойдет тебе в зачет пенсии, — 
отметила она. 
Татьяна Буцкая убеждена, что 
если родители поймут, что 
рождение детей не усугубляет 
их проблемы, тогда у нас 
в стране появится больше 
многодетных семей.
Ранее лидер общественной 
организации «Совет матерей» 
предложила ввести День отца 
на государственном уровне. 
— Сейчас День отца отмечает-
ся по инициативе обществен-
ных организаций, но празд-
ник до сих пор не закреплен на 
федеральном уровне. В этот 
день можно было бы отмечать 
наградами отцов, которые до-
стойно воспитывают детей, — 
отметила Татьяна Буцкая.
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ 
edit@vm.ru 

Заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков (на 
фото) объясняет: работам по 
аэрации задали цикличность. 
Ведь широким магистралям 

также необходима летняя све-
жесть и прохлада. Обеспечить 
ее призваны отряды поливо-
моечной техники.
В центре города поливальные 
машины начинают работу от 
Новинского буль-
вара. Оранжевая 
спецтехника прохо-
дит колонной, что-
бы сразу захватить 
большие площади. 
Кстати, в арсенале 
городских служб 
имеются не только 
автомобили по по-
ливу дорог. В составе колонн 
можно увидеть вакуумные 
подметально-уборочные ав-
то, технику для очистки до-
рожных ограждений, погруз-
чики и само свалы. 
— Каждые три часа комму-
нальные службы проводят по-
лив проезжей части. В жаркую 
погоду такие работы позволя-
ют не только содержать дороги 

в чистоте, но и охлаждать по-
верхность дорожного полот-
на, — отметил глава Комплек-
са городского хозяйства.
Уборка проезжей части прохо-
дит в два этапа. Сначала колон-

на поливомоечной 
техники смывает 
струей воды весь 
бытовой мусор, ли-
стья и грязь в лотко-
вую зону (так на-
зывают простран-
ство дороги вдоль 
бордюрного кам-
ня. — «ВМ»). Кста-

ти, давление воды, с помощью 
которой очищается дорожное 
покрытие, составляет около 
20 атмосфер, а ширина обраба-
тываемой полосы — 3,5 метра. 
Следом за колонной поливо-
моечной техники идут ваку-
умные подметально-убороч-
ные машины, которые при 
помощи пылесосов очищают 
лотковую зону, собирая мусор. 

Внимание уделяется и тротуа-
рам. Но техника, работающая 
на этом участке, значительно 
меньше по своим габаритам. 
В итоге подобный «душ» помо-
гает освежить пешеходную 
и проезжую части. 
Петр Бирюков пояснил: при 
длительном воздействии пря-
мых солнечных лучей и высо-
кой транспортной нагрузке 
асфальт сильнее подвержен 
пластической деформации. 
Благодаря регулярному поли-
ву в жаркие дни уровень де-
формации полотна удается 
существенно снизить. 
Когда температура поднима-
ется до 25 градусов и выше, 
помимо полива производит-
ся аэрация воздуха. К приме-
ру, в специальные баки по-
ливомоечных машин поме-
щается до 10 тысяч литров, 
а баки тротуароуборочной 
техники вмещают до тысячи 
литров.

— Во время работ струи воды 
поливомоечной техники на-
правляются вверх, таким об-
разом они охлаждают не толь-
ко дорожное полотно, но 
и воздух, который нагревает-
ся от асфальта, — отметил 
Петр Бирюков. 
Для поддержания города в чи-
стоте коммунальщики моют 
также дорожные знаки, нави-
гационные указатели, шумо-
защитные экраны, очищают 
урны на остановках обще-
ственного транспорта. В ме-
стах, недоступных для техни-
ки, вручную работают ком-
плексные бригады.
Также в жаркие дни требуется 
особый уход и за городскими 
цветниками. Их поливают ра-
но утром или после 17 часов 
так, чтобы земля увлажнялась 
на глубину залегания кор-
ней — около 30 сантиметров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Прохладный летний душ 
для тротуаров и дорог

В минувшие вы-
ходные город-
ские коммуналь-
ные службы вве-
ли дополнитель-
ные выезды 
техники, кото-
рая поливает до-
роги и проводит 
аэрацию. 

уборка

Вчера 13:46 Сотрудник столичной коммунальной службы Олег Курчиков за рулем поливомоечной машины. Улицы города и тротуары из-за сильной жары теперь 
поливают водой каждые три часа. Помимо этого, систематически проводится аэрация воздуха

Человек, изменивший телевидение
Вчера после продолжитель-
ной болезни умер заслу-
женный журналист России 
Анатолий Лысенко. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин выра-
зил соболезнования его се-
мье и близким.

Для многих кончина Анато-
лия Лысенко стала большим 
ударом.
— Талант и новаторство, ин-
теллигентность и целеустрем-
ленность, верность професси-

ональным и жизненным 
принципам помогли Анато-
лию Григорьевичу придать 
новый, живой формат моло-
дежному вещанию, сделать 
ТВ участником масштабных 
перемен в обществе и стра-
не, — сказал Сергей Собя-
нин. — Светлая память об 
этом замечательном челове-
ке, прекрасном товарище 
и мудром учителе навсегда со-
хранится в сердцах его коллег, 
друзей и учеников.

С 1987 года Анатолий Лысен-
ко руководил легендарной 
телепрограммой «Взгляд». 
В 2012 го ду он занял пост ге-
нерального директора Обще-
ственного телевидения Рос-
сии, а последние 19 лет жиз-
ни возглавлял Международ-
ную академию телевидения 
и радио.

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ АНАТОЛИЯ ЛЫСЕНКО

Пункты проката увеличат 
количество велосипедов 
В минувшую пятницу 
в Транспортном комплексе 
столицы рассказали, что чис-
ло электрических велосипе-
дов в городских пунктах про-
ката будет увеличено.  

До конца нынешнего велосе-
зона московский прокат «Ве-
лобайк» планирует увеличить 
число электровелосипедов 
и их станций. 
— В прошлом году для пользо-
вателей «Велобайка» были до-
ступны 729 электровелосипе-
дов на 26 станциях, — приво-
дят данные в пресс-службе 
столичного Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-

туры. — В этом году по прось-
бам жителей мы планируем 
увеличить их количество, 
и к концу сезона в Москве бу-
дет 1229 электровелосипедов 
на 93 станциях.
В ведомстве добавили, что 
станции электровелосипедов 
появятся в новых округах 
и районах на северо-востоке, 
востоке, юго-востоке и севе-
ро-западе Москвы. Так, уже 
этим летом пользователи ве-
лопроката смогут взять элек-
тровелосипеды в районах От-
радное, Алтуфьево, Перово, 
Измайлово, Кузьминки, Лю-
блино, Кунцево и Крылатское.
Президент общественного ве-
лопроката «Велобайк» Мак-

сим Акимов отметил, что 
в нынешнем сезоне горожане 
смогут взять в аренду 7511 ве-
лосипедов на 729 станциях.
— Ежедневно наши сотрудни-
ки осматривают станции и ве-
лосипеды для устранения по-
ломок, — сказал он. — А каж-
дый выходной в течение всего 
велосезона профессиональ-
ные веломеханики выполня-
ют осмотр и мелкий ремонт 
любых велосипедов на стан-
циях рядом с основными пар-
ками столицы.
Цены на услуги велопроката 
в текущем году оставили на 
уровне 2020-го. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ведется отделка четырех 
станций Большого кольца метро

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о готовности юго-
западного участка Большой 
кольцевой линии метропо-
литена. 

Четыре станции юго-западно-
го отрезка — «Давыдково», 
«Аминьевская», «Проспект 
Вернадского» и «Мичурин-
ский проспект» — нового под-
земного кольца находятся 
в высокой степени готовности. 
— Здесь продолжаются архи-
тектурно-отделочные работы, 
планируем завершить строи-
тельство до конца года, — зая-
вил Андрей Бочкарев.
По словам заместителя мэра, 
на станции «Давыдково» ве-
дется архитектурная отделка 
пассажирских зон и служеб-
ных помещений, а также мон-
таж инженерных систем.
— После окончания проходки 
от «Давыдково» к переходной 
камере у станции «Аминьев-
ская» строители приступили 

к устройству жесткого основа-
ния и верхнего строения пути 
на станции и в пройденном 
двухпутном перегонном тон-
неле, — добавил Андрей Боч-
карев.
А на соседней станции — 
«Аминьевской» — после за-
вершения монтажа эскалато-
ров ведется облицовка нату-
ральным камнем стен эскала-
торного хода в обоих 
вестибюлях и пассажирской 
зоны кассового зала. Кроме 
того, монтируется лифтовое 
оборудование в одном из ве-
стибюлей.
На «Проспекте Вернадского» 
установлено эскалаторное 
оборудование, производятся 
монтаж внутренних инженер-
ных систем и отделочные ра-
боты в служебных помещени-
ях и общественных зонах.
— На «Мичуринском проспек-
те» завершается монтаж под-
систем под декоративные па-
нели на путевых стенах стан-
ции, идет отделка служебных 
помещений и монтаж эскала-
торов, ведется сооружение пе-

шеходного перехода через 
улицу Удальцова и пересадки 
на одноименную станцию Ка-
лининско-Солнцевской ли-
нии, — рассказали в столич-
ном Стройкомплексе.
В ведомстве напомнили, что 
протяженность юго-западно-
го участка Большой кольце-
вой линии метро составит 
7,7 километра. Ввод четырех 
станций позволит улучшить 
дорожную ситуацию на запа-
де и юго-западе столицы, раз-
грузит центральные станции 
подземки и соседние участки 
радиальных веток метро, 
в первую очередь — Соколь-
нической и Калининско-Солн-
цевской.
Работы идут и на других участ-
ках нового подземного коль-
ца. Так, на западном участке 
появится необычная станция: 
«Кунцевскую» оформят в сти-
листике античной мозаики. 
Кроме того, светлые тона там 
будут подчеркивать специаль-
ные цилиндрические светиль-
ники. 
— Основные монолитные кон-
струкции станции «Кунцев-
ская» западного участка Боль-
шой кольцевой линии метро 
готовы на 80 процентов, — 
рассказал о готовности этой 
станции Андрей Бочкарев.
Также, по его словам, реше-
но  сформировать крупный 
транспортно-пересадочный 
узел, который объединит три 
линии метро — Большую 
кольцевую, Филевскую и Ар-
батско-Покровскую, Москов-
ские центральные диаметры 
и наземный городской транс-
порт.
Большая кольцевая линия ме-
тро — самый масштабный 
проект за всю историю столич-
ного метростроения и один из 
самых крупных в мире. 
— Протяженность Большой 
кольцевой линии метро соста-
вит 70 километров, на ней раз-
местится 31 станция, 12 из ко-
торых уже открыты для пасса-
жиров. Проходка всех тонне-
лей завершится в нынешнем 
году, — резюмировал Андрей 
Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 мая 11:10 Заместитель мэра столицы Андрей Бочкарев 
осматривает ход работ на станции «Кунцевская»

Вчера 11:30 Москвичка Анна Апрель берет в аренду электровелосипед на станции проката, 
которая расположена на улице Вятская
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Окружающая среда определит 
особенности архитектуры

Партийный лозунг говорит 
об открытости и совместной работе 

Столичные школьники подарили книги 
сельским библиотекам

Первые проекты по итогам 
конкурса концепций архи-
тектурных решений домов 
для программы реновации 
выполнят уже к концу года. 
На примере одной конкурс-
ной площадки «ВМ» расска-
зывает, как будут преобра-
жаться районы. 

Победителями архитектурно-
го конкурса «Облик ренова-
ции» стали 39 архбюро и кон-
сорциумов, предложивших 
концепции для 31 площадки. 
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов пояснил, что 
некоторые площадки настоль-
ко большие, что было принято 
решение выбрать для них не-
сколько концепций, чтобы 
сделать среду богаче и разно-
образнее. 
Так, к примеру, победителями 
конкурса по площадке № 14 — 
район Северное Измайлово — 
стали сразу три компании: 
архбюро «А.Лен», «Моспро-

ект-3» и Научно-производ-
ственное объединение Экспе-
риментального проектирова-
ния и строительства «Вектор». 
На примере этой площадки 
можно разобрать, что пред-
ставляют собой конкурсные 
концепции. 
Генеральный директор груп-
пы компаний «Моспроект-3» 
Анна Меркулова рассказала, 
что в их концепции предпочте-
ние отдано спокойной, но в то 
же время респектабельной со-
временной архитектуре. Имея 
общие материалы и концеп-
цию с одной стороны, фасады 
домов отличаются в зависимо-
сти от локации. 
— Например, на некоторых 
домах, расположенных на пе-
рекрестках Сиреневого буль-
вара с Парковыми улицами, 
мы предлагаем воспроизвести 
прием срезанного угла. Он был 
распространен в архитектуре 
Измайлова 1950-х годов, — 
рассказала Меркулова. 

Руководитель НПО ЭПиС «Век-
тор» Кирилл Теслер отметил, 
что в рамках проекта была раз-
работана не просто архитекту-
ра отдельных зданий, а целая 
система, позволяющая форми-
ровать облик домов и про-
странств, исходя из особенно-
стей окружающей среды и за-
стройки. 
— К примеру, в районе есть зе-
леный Сиреневый бульвар 
и парк Сиреневый сад. Они 
влияют на архитектуру близ-
лежащих домов, делая ее более 
теплой. В этих домах увеличе-
но остекление фасадов, пото-
му что смотреть на парк всегда 
приятно. В качестве материа-
ла фасадов выбран более те-
плый материал — кирпич, — 
объяснил Кирилл Теслер. 
В районе есть важные с точки 
зрения истории архитектуры 
и памяти места. К примеру, 
торговый центр «Первомай-
ский», построенный в 60-е го-
ды прошлого века архитекто-

ром Михаилом Мошинским 
в стиле советского модерниз-
ма. Для старожилов района 
«Первомайский» стал своео-
бразным магнитом обще-
ственной жизни. До сих пор 
многие жители называют 
именно его символом района. 
— Мы принципиально пере-
смотрели все общественные 
пространства и улично-дорож-
ную сеть около «Первомайско-
го», превратив его в новый 
центр активности района, ос-
вежив функционал, восстано-
вив архитектуру, но при этом 
добавив новые современные 
функции, — рассказал Кирилл 
Теслер. 
Таким образом, проекты побе-
дителей конкурса позволят об-
рести свое «лицо» как целым 
районам, так и конкретным 
домам, сохраняя при этом 
исторический колорит и кон-
текстуальность. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В столице появились плака-
ты с главным лозунгом «Вме-
сте!». Эксперты рассказали 
«ВМ», в чем, по их мнению, 
смысл такого лозунга и как 
он отражает концепцию 
работы партии «Единая 
Россия» в целом. 

Очевидно, что лозунг подразу-
мевает консолидированные 
усилия. В реализации партий-
ных проектов должны быть за-
действованы все — от муници-
пальных депутатов до депута-
тов Госдумы и мэра. И даже 
более того — на деле реализо-
вывать такие проекты помога-
ют множество граждан. 
— Посыл лозунга выбран пра-
вильно, — отмечает руководи-
тель экспертной сети «Давы-
дов.Индекс» Леонид Давы-
дов. — Все усилия московские 
власти собираются и дальше 
строить вокруг жителей, соз-
давая им удобную среду обита-

ния. Это и есть главная задача, 
чтобы Москва была лучшим 
городом Земли. 
Эксперты считают, что лозунг 
говорит об открытости партии 
ко всем москвичам. 
— Идея «Вместе» относится 
к одному из преимуществ про-
граммы — ее открытости. По-
скольку то, что хотят именно 
москвичи, решают не депута-
ты, не чиновники, а сами люди 
и транслируют это через систе-
му приемных «Единой Рос-
сии», городские сервисы об-
ратной связи, — говорит пред-
седатель правления Фонда 
развития гражданского обще-
ства Константин Костин. 
Поскольку «Единая Россия» 
имеет парламентское боль-
шинство и наиболее массовую 
поддержку среди населения, 
зампредседателя комиссии по 
делам молодежи и спорту Об-
щественной палаты Москвы 
Сергей Куликов считает, что 

партия вполне может заявить, 
что она «вместе» со своими из-
бирателями. 
— Более того, если сегодня 
«Единая Россия» — это партия, 
которая предлагает социаль-
но важные, значимые инициа-
тивы, которые в том числе 
поддерживают на уровне ру-
ководства страны, то эта пар-
тия вполне может быть «вме-
сте» со страной, партия, кото-
рая заботится о своей стра-
не, — отметил он. 
Президент благотворительно-
го фонда «Дари еду» Игорь Ша-
тунов считает, что сейчас, 
в сложный период пандемии, 
лозунг «Вместе!» мог бы озна-
чать взаимовыручку. 
— В это непростое время клю-
чевой посыл в том, что человек 
должен чувствовать, что он не 
один и что если он попал 
в трудную ситуацию, ему кто-
то может бескорыстно помочь. 
Такая взаимовыручка в обще-

стве — это признак его разви-
тия и цивилизованности, — 
говорит Шатунов. 
Член Общественной палаты 
Москвы Валерий Теличенко 
напомнил, что в ходе конфе-
ренции московского отделе-
ния «Единой России» мэр Мо-
сквы представил программу 
развития столицы, в основу 
которой легли реальные за-
просы и потребности мо-
сквичей. 
— Мы видим, что в последние 
годы в столице жители дей-
ствительно активно включа-
ются в процессы принятия ре-
шений. Яркий пример — про-
грамма реновации, которая 
изначально формировалась 
при участии жителей, — ска-
зал Теличенко, подчеркнув, 
что диалог с властью и со-
вместная работа — залог 
успешного развития города. 
АЛЕКСЕЙ НЕПЛОХОВ
edit@vm.ru

Вчера в Департаменте обра-
зования и науки Москвы рас-
сказали, какие волонтерские 
проекты реализуют ученики 
школ и студенты колледжей 
города. 

В московских школах и кол-
леджах действуют 553 волон-
терских объединения, в кото-
рых участвуют более 39 тысяч 
ребят. Под эгидой Московско-
го центра «Патриот.Спорт» 
они постоянно запускают но-
вые проекты и инициативы.
Ученик Московской междуна-
родной школы Николай Стар-
ченко в этом году стал призе-
ром всероссийского конкурса 
«Доброволец России — 2021» 
и победителем московского 
конкурса «Доброволец года — 
2021». Он уже несколько лет 
занимается экологическим, 
культурным и медиаволон-
терством. В октябре 2020 года 
вместе с одноклассниками 

москвич запустил акцию 
«Пусть зашуршат страницы 
новых книг на полках сель-
ских библиотек». Ребята еже-
месячно собирают книги и по-
полняют фонды сельских биб-
лиотек.
— Сельским библиотекам 
очень не хватает хороших 
книг. В одну библиотеку уже 
20 лет не поступало ни одной 
новой книги, а старый фонд 
при этом в целости и сохран-
ности. Представьте, какие лю-
ди там работают! Одна библи-
отека сгорела, там книг вооб-
ще почти не осталось, — рас-
сказал Николай. — За время 
акции мы уже отправили бо-
лее 200 книг. Сотрудники би-
блиотек искренне благодари-
ли нас, писали, что даже 10–
15 новых книжек для сельской 
библиотеки — это уже настоя-
щее счастье.
Выпускник школы № 1517 
Егор Лопатин в этом году стал 

призером заключительного 
этапа Всероссийской олимпи-
ады школьников по праву. 
Знание юриспруденции он ис-
пользовал не только для по-
ступления в вуз. В период пан-
демии в 2020 году Егор присо-
единился к всероссийской ак-
ции «Мы вместе».
— Помимо оказания помощи 
в покупке лекарств и продук-
тов людям на самоизоляции, 
также были функциональные 
направления поддержки — 
психологическое и юридиче-
ское. И я, имея опыт юридиче-
ской деятельности, также не 
остался в стороне и присоеди-
нился к этой акции. Я прокон-
сультировал более 30 граждан 
по вопросам их прав и обязан-
ностей, возникших в связи 
с принятием новых законов 
в период пандемии, — расска-
зал Егор Лопатин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Cнизу кирпичное, сверху де-
ревянное — здание в стиле 
эклектики построили в самом 
начале XX века, тогда еще 
в подмосковном селе Черки-
зово. Владелец дома, бывший 
крестьянин Рязанской губер-
нии Иван Мальцев, поселился 
с семьей на втором этаже, а на 
первом развернул ткацкую 
фабрику. Позже ее выкупили 
производители шерстяных из-
делий братья Исаковы.
— После революции здание 
национализировали и в 1920-х 
годах приспособили под по-
жарную часть: прорубили 
въездные ворота для техники, 
пристроили каланчу, — рас-
сказывает историю дома 
Юлия Кравец, гендиректор 
компании, по заказу которой 
восстанавливают объект.
Спустя почти 70 лет пожар-
ные переехали. Здание бы-
стро обветшало, и его забро-
сили. Долгое время оно пусто-
вало, а потом и вовсе случился 
пожар, в котором практиче-
ски полностью сгорел вто-
рой — деревянный — этаж. 
В таком полуразрушенном со-
стоянии Юлия и увидела ста-
ринную постройку первый 
раз. Пожарная часть, несмо-
тря на печальный вид, запала 

ей в душу: на месте заколочен-
ных ворот она представила 
витражные окна, твердо ре-
шив восстановить здание.
— Никто особо не верил в этот 
проект, — признается Кра-
вец. — Отговаривали. Но мне 
очень хотелось дать этому 
объекту вторую жизнь.
Возрождение памятника на-
чалось два года назад. С тех 
пор специалисты укрепили 
фундамент, сделали гидрои-
золяцию, полы и перекрытия. 
Кроме того, по старинным 
технологиям изготовили бре-
венчатый сруб и уже подняли 
его на второй этаж.
— Мы полностью восстанав-
ливаем исторический облик 

здания, — показывает проект 
реставрации Юлия Кравец.
Снаружи бревенчатый сруб, 
как это было в начале XX века, 
закроют досками. При работе 
с фасадами второго этажа ре-
ставраторы также восстано-
вят деревянные пилястры, 
резной карниз, выкрашенный 
в белые и коралловые цвета, 
и оконные наличники.
— К сожалению, оригиналь-
ные наличники не сохрани-
лись, но рядом стоит похожий 
дом нужного нам историче-
ского периода, — говорит 
Кравец. — Его наличники — 
форму, рисунок — и взяли за 
образец для воссоздания не-
достающих деталей.

По снимку 1950-х годов, кото-
рый нашелся в фотоальбоме 
местных жителей, восстанав-
ливают деревянное навершие 
каланчи. В архивах информа-
ции о нем нет, поэтому архи-
текторы сами высчитали его 
размеры по линии горизонта 
и другим визуальным параме-
трам. После того как навер-
шие вернут на место, высота 
каланчи будет 22,62 метра, 
а вместе с металлическим 
шпилем — все 25.
Примерно через месяц нач-
нутся работы по воссозданию 
жестяной крыши. А пока ма-
стера приводят в порядок 
исторический кирпич, из ко-
торого построены первый 

этаж и каланча. Параллельно 
идут работы внутри здания, 
где расчищают своды «монье» 
из легкого бетона и раскрыва-
ют оконные проемы.
— На первом этаже планиру-
ем открыть семейный ресто-
ран, — делится планами Юлия 
Кравец. — В районе много се-
мей с детьми. Рядом Черки-
зовский пруд, где все гуляют. 
Хочется сделать уютное место, 
куда будет приятно прийти.
На первом этаже, возможно, 
еще будет магазинчик фер-
мерских товаров. А вот вто-
рой этаж хотят отдать под дет-
ские кружки и студии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Старинное здание станет 
местом семейного отдыха
В районе Преоб-
раженское идет 
реставрация по-
жарной части. 
За лето мастера 
приведут в по-
рядок фасады 
старинного зда-
ния, восстано-
вят его каланчу 
и крышу. Вчера 
«ВМ» узнала, 
как продвигают-
ся работы.

наследие

Сберечь пленки 
для потомков
Вчера столичный Главархив 
и центры госуслуг рассказа-
ли «ВМ», как проходит вто-
рой этап акции «Москва — 
с заботой об истории». 

Месяц назад Главархив Мо-
сквы и центры госуслуг «Мои 
документы» запустили второй 
этап акции «Москва — с забо-
той об истории». Благодаря 
этому горожане могут пере-
дать фотопленки из семейных 
архивов с советского времени 
до 2000-х годов на хранение 
в Главархив. А теперь сдать 
можно не только фотопленки, 
но и кинопленки советских 
лет, которые сейчас уже прак-
тически невозможно воспро-
извести.
— За первый месяц во втором 
этапе акции приняли участие 
уже несколько десятков горо-
жан, сдав фотопленки, кото-
рые иллюстрируют разные 
регионы советской России 
и города Европы, — рассказа-
ла начальник отдела аудиови-
зуальных документов Главар-
хива Ирина Смирнова. — На-
пример, кадры любительской 
съемки за 1970–1980-е годы 
своего деда Михаила Устино-
ва передала на хранение Ели-
завета Копейкина. Здесь запе-
чатлены виды и природа Под-
московья и Самарской обла-
сти, в небольшом количестве 
представлена съемка поездки 
автора в Польшу. 
Особый интерес представля-
ют кадры, запечатлевшие ста-
ринную деревянную застрой-
ку и строительство дачных 
домов в Подмосковье, при-
волжские пейзажи в окрест-
ностях Куйбышева и памят-
ники Польши. Эти фотоплен-
ки ценны и тем, что отобража-
ют застройку, которая успела 
измениться за полвека. 
Переданные материалы будут 
включены в состав Архивного 
фонда Москвы и использо-
ваться в публикациях, на вы-
ставках и важных городских 
проектах. Распечатать фото-
графии с пленок сейчас уже 
очень сложно, а в архиве они 
смогут получить вторую 
жизнь в общегородском мас-
штабе. 
Кадры из семейных архивов 
горожан — настоящие прово-
дники к событиям прошлого. 

Через снимки москвичей со-
храняется историческая па-
мять города. Благодаря им 
можно узнать, как измени-
лись облик и инфраструктура 
столицы, где отдыхали рань-
ше горожане, какой была мо-
да. Также с помощью фото-
графий можно сложить кар-
тину того, какими были ха-
рактеры и нравы предыдущих 
поколений, как текла жизнь 
в то время. 
Передать фотопленки на хра-
нение может каждый горожа-
нин в центрах госуслуг «Мои 
документы». Для этого необ-
ходимо принести с собой па-
спорт и сами материалы. Со-
трудник центра, надев специ-
альные перчатки, бережно 
упакует пленки. Затем они 
будут направлены на хране-
ние в Главархив.
В рамках акции продолжается 
и прием артефактов военного 
времени: фронтовых фото-
графий и писем, газет тех лет, 
предметов быта и гардероба. 
Цель проекта — сохранить 
для будущих поколений под-
линные источники прошлого 
и память о героях войны. С со-
гласия владельцев передан-
ные материалы уже использу-
ются в различных культурно-
просветительских проектах. 
Например, в одноименной 
выставке в центрах госуслуг, 
которая также доступна на 
платформе «Я дома», а еще 
в виртуальном музее «Мо-
сква — с заботой об истории». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МАРАТ КУЧУШЕВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
ПАТРИОТ.СПОРТ
Мы работаем по восьми на-
правлениям добровольчества. 
В рамках патриотического во-
лонтерства школьники оказы-
вают помощь ветеранам, всту-
пают в поисковые отряды, 
проводят исторические ре-
конструкции. В области соци-
ального волонтерства — по-
могают нуждающимся людям. 
Событийные волонтеры за-
действованы на конференци-
ях, праздниках, форумах. Во-
лонтеры в области культуры 
проводят экскурсии, работают 
в библиотеках, организуют 
кружки. Спортивные помощ-
ники участвуют в проведении 
соревнований. Эковолонтеры 
помогают защищать природу. 
Медиаволонтеры рассказыва-
ют в СМИ о важных событиях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 июня 10:37 Генеральный директор компании — заказчика реставрационных работ Юлия Кравец показала, как будет выглядеть пожарная часть к концу года. 
Специалисты уже воссоздали и вернули на место бревенчатый сруб второго этажа. В планах — восстановить навершие каланчи

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

Эта пожарная часть — уни-
кальный образец историче-
ской застройки села Черкизо-
ва, сохранившийся до нашего 
времени. Уже больше года ре-
ставраторы кропотливо воз-
вращают дому и каланче исто-
рический облик. Сейчас спе-
циалисты заканчивают вос-
создавать второй этаж. 
Следующим шагом станет 
восстановление каланчи 
и кровли памятника. До конца 
года реставраторы должны 
завершить все работы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На сайте vov.mos.ru про-
должает действовать 
виртуальный музей «Мо-
сква — с заботой об исто-
рии». Там представлены 
документы, письма, орде-
на, предметы участников 
Великой Отечественной 
войны, а также докумен-
тальная видеохроника 
и интерактивные карты. 
Чаще всего пользователи 
посещают такие разделы, 
как «События» и «Письма 
войны».

кстати

Для отделки фасадов домов будут применяться 
разные материалы в зависимости от окружающей 
застройки и прилегающих объектов

Внутри района появится «зеленый маршрут». 
Жители смогут перемещаться не только 
вдоль оживленных магистралей

Если для фасадов, выходящих на зеленые 
территории, выбраны «теплые» материалы, 
то отделка фасадов, выходящих на магистрали, 
выполнена из более утилитарных материалов

Архитекторы постарались внести 
изюминку в облик каждого конкретного 
дома, чтобы уйти от типового однообразия
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Футбольный турнир открыли 
символичным ударом по воротам

Темой встречи 
стали вопросы 
сотрудничества На территории Северного 

спортивного центра «Луж-
ники» состоялась торже-
ственная церемония откры-
тия соревнований по мини- 
футболу среди сотрудников 
федеральных органов 
власти России. 

Перед началом соревнова-
ний прошел парад команд-
участников. Торжественное 
шест вие возглавил оркестр 
Росгвардии. Колонна спор-
тсменов прошла вокруг фут-
больного поля под звуки ба-
рабанной дроби и празднич-
ных фанфар.
Официальная часть продол-
жилась вручением дипломов 
самым активным участникам 
прошедшей Спартакиады сре-
ди федеральных органов госу-
дарственной власти России. 
По традиции турнир начался 
с символичного удара по во-
ротам. В этом году первый 
мяч в сетку «положил» основа-
тель Центрального спортив-
ного клуба Госслужбы РФ Бо-
рис Король.
После этого начались матчи 
сразу на нескольких полях 
«Лужников». Футболисты-лю-
бители играли как настоящие 
профессионалы. А поддержи-
вали их жены и дети, которые 
расположились на трибунах. 
— Эти соревнования мы про-
водим уже тринадцатый раз. 
В матчах участвуют спортсме-

ны, представляющие все ветви 
государственной власти: зако-
нодательную, исполнитель-
ную, судебную, — сказал вице-
президент Центрального спор-
тивного клуба государствен-
ной службы России Владимир 
Пичугин. — Задача турнира — 
сплотить сотрудников, чтобы 
они стали командой и на поле, 
и на работе.
Обычно в состязаниях прини-
мают участие более сорока 
команд, но из-за пандемии 
в этом году в матчах сыграют 
лишь 26 сборных. Среди 
них — коллектив Счетной па-
латы России. 
— Наша команда существует 
с момента основания органи-
зации. Мы с коллегами игра-
ем после работы каждую пят-
ницу, — отметил главный ин-
спектор Счетной палаты Ро-
ман Солодухин. — Между 
ведомствами на поле суще-
ствует большая конкуренция. 
По итогам соревнований 
команды наградят диплома-
ми, медалями и кубками от 
Министерства спорта России. 
Кстати, в выходные в парке 
«Сокольники» прошел еще 
один футбольный турнир 
«Кубок ГБУ «МДН». В нем 
приняли участие 12 молодеж-
ных команд, представляю-
щих 12 различных нацио-
нальностей. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

Лучшие эксперты Москов-
ского государственного уни-
верситета имени М. В. Ломо-
носова провели выездной 
семинар в Туле.

Встреча прошла в рамках про-
екта «Реализация государ-
ственной национальной по-
литики в субъектах Россий-
ской Федерации». Выездная 
программа продлилась три 
дня. Эксперты из МГУ имени 
М. В. Ломоносова рассказали 
участникам встречи об акту-
альных тенденциях в меж-
этнических и межконфессио-
нальных отношениях, инте-
грационной политике. Кроме 
того, спикеры представили 
результаты последних иссле-
дований в области конфлик-
тологии и социологии. 
Участниками семинара стали 
представители органов вла-
сти Тулы и руководители НКО.
— Предыдущие этапы проек-
та были реализованы с 2018 
по 2020 год. Обучение в обла-
сти национальной политики 
уже прошли свыше 10 000 спе-
циалистов очно и дистанци-
онно, — рассказали в пресс- 
службе проекта «Реализация 
государственной националь-
ной политики в субъектах 
Российской Федерации».
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

ИГОРЬ МИРОНОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ПО УВЕКОВЕЧИВАНИЮ ПАМЯТИ 
ПАВШИХ ГЕРОЕВ МИНИСТЕРСТВА 
ОБОРОНЫ РФ

Сегодня на территории Рос-
сии числится 1593 поисковых 
отряда, в которых состоят бо-
лее 48 000 человек. Эти люди 
делают бесценное дело. Се-
годняшнее перезахоронение 
солдат, павших в сражениях 
Великой Отечественной вой-
ны, имеет огромное мораль-
но-нравственное значение. 
Мы предаем земле останки 
почивших бойцов, защищав-
ших нашу Родину от захват-
чиков, отпеваем их по право-
славной традиции. Сохранить 
память о героизме своего 
предка, помочь уточнить 
историю Отечества — это пер-
вый шаг на пути к осознанно-
му патриотизму.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В преддверии Дня памяти и скорби мы рассказываем о масштабных патриотических мероприятиях в столице, приуроченных к дате начала 
Великой Отечественной войны. Ранним утром 22 июня 1941 года — фашистские войска без объявления войны вероломно напали на Совет-
ский Союз, обрушив шквал огня на мирное население страны. Первой приняла на себя удар Брестская крепость. Туда и отправились пожар-
ные из Москвы, чтобы отдать почести погибшим солдатам.

Пожарные проедут по белорусским городам, 
встретившим первые атаки захватчиков

Политик презентовал публике 
летопись своей жизни

В столице стартовал мото-
пробег до Бреста, посвя-
щенный 80-летию начала 
Великой Отечественной 
войны. В путь отправились 
представители мотоклуба 
пожарных и спасателей 
Fiery Hearts.

Уже второй раз пожарные 
в честь памятной даты едут 
в крепость-герой.
— Этим пробегом мы хотим 
напомнить молодому поколе-
нию о героях, которые отдали 
свои жизни, защищая страну 
от захватчиков, — рассказы-
вает сотрудница Управления 
МЧС по Юго-Западному ад-
министративному округу 
Москвы Анастасия Трунче-
ва. — Мы передадим сотруд-
никам МЧС Беларуси посла-

ние защитника Брестской 
крепости полковника Петра 
Котельникова, который со-
бирался поехать в этом году 
в Брест, но, к сожалению, на-
кануне скончался.
Петр Котельников успел под-
готовить текст послания, 
в котором написано: «Война 
поделила нашу историю на 
«до» и «после» и стала уроком 
для всего мира. Такое никог-
да не должно повториться». 
Вместе с письмом москов-
ские спасатели передадут бе-
лорусским коллегам пожар-
ный топор, который будет 
храниться в Музее пожарной 
охраны Белоруссии.
Проводить столичных пожар-
ных в мотопробег до Бреста 
приехали руководители Ми-
нистерства по делам граж-

данской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихий-
ных бедствий.
— Как говорил Михаил Ломо-
носов: «Народ, не знающий 
своего прошлого, не имеет 
будущего», — обратился 
к участникам пробега заме-
ститель министра МЧС гене-
рал-лейтенант Алексей Сер-
ко. — Мы должны напоми-
нать о страшной войне на-
шим потомкам, чтобы она 
никогда не повторилась.
Колонна отправилась в путь. 
Пожарные проедут по марш-
руту Москва–Брянск–Брест–
Хатынь–Минск–Москва. По 
пути они будут встречаться 
с ветеранами и коллегами.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkpv@vm.ru

Руководитель партии «Спра-
ведливая Россия» Сергей 
Миронов презентовал свою 
автобиографическую книгу 
«Серега». Творческая встре-
ча с депутатом прошла в рам-
ках книжного фестиваля 
«Красная площадь».

Автобиографическая книга 
«Серега»  — это, по словам 
Миронова, «простые истории 
надежного парня». Это рас-
сказы о жизни: о мальчике Се-
реже из города Пушкина, 
о юноше Сереге, который бро-
сил техникум, служил в ар-
мии, работал геологом, ездил 
на экспедиции, и о мужчине 
Сергее Михайловиче, кото-
рый строил политическую ка-
рьеру. Все истории, описан-
ные в книге, — реальные вос-
поминания. 
Презентовать автобиогра-
фию именно на Красной пло-
щади для Сергея Миронова 
очень символично.
— В моей книге есть рассказ 
о том, что в 16 лет, как и мно-
гие мои ровесники, я мечтал 
о путешествиях. И, можно 
сказать, сбежал из дома. Мой 
путь лежал в Сибирь. И в Мо-
скве, на площади трех вокза-
лов я сел в экскурсионный ав-
тобус за 50 копеек, чтобы по-
смотреть столицу. Тогда впер-
вые в жизни я и оказался на 
Красной площади. Нас выса-
дили на Васильевском спуске. 
Когда я вышел из автобуса, 
первое, что я сделал, — плю-
нул на брусчатку Красной пло-
щади. К 16 годам я бросил ку-
рить, а вот плохая привычка 
плеваться на тот момент еще 
осталась. Мне сразу же стало 
стыдно, ведь для меня Крас-
ная площадь — святыня, — 
поделился воспоминаниями 
Сергей Миронов.
А теперь в самом сердце Мо-
сквы Сергей Миронов с улыб-
кой вспоминает свою жизнь.
Созданием сборника расска-
зов политик занялся давно, 
почти десять лет назад. Начи-
нал с того, что писал в личном 
интернет-блоге.
— Я как современный поли-
тик пользуюсь современными 

средствами коммуникации. 
У меня есть аккаунты почти 
во всех социальных сетях. 
В 2002 году я был одним из 
первых политиков в России, 
который завел аккаунт в «Жи-
вом Журнале». Тогда я писал 
материалы в рубрику «Четки 
памяти». Там-то и начали по-
являться первые коротенькие 
рассказы о моей жизни, — 
рассказал Сергей Миронов.
Это были небольшие зарисов-
ки о событиях, которые по 
каким-то причинам больше 
всего оставили след в памяти 
политика. 
Так и продолжалось бы даль-
ше, но однажды помощники 
уже состоявшегося известно-
го политика предложили ему 
оформить все рассказы в еди-
ный сборник. Идея пришлась 
Миронову по вкусу, и он начал 
работать над книгой: перечи-
тывал свои рассказы и выби-
рал лучшие, редактировал 
тексты, придумывал дизайн. 
В результате — книга с Серге-
ем Мироновым в черном фра-
ке на обложке вышла в свет. 

Сборник «Серега» уже полу-
чили в подарок некоторые 
друзья политика. Часть выпу-
щенных экземпляров Миро-
нов подарил столичным би-
блиотекам. 
— Я получаю много отзывов. 
Кто-то ругает сборник, кто-то 
хвалит. Но мне очень прият-
но, что отклик есть. Мне при-
ятно получать любые отзы-
вы, — рассказал на презента-
ции Сергей Миронов. 
По словам политика, он полу-
чил отзыв на свою книгу даже 
из родной школы в Пушкине. 
В письме учителя говорят 
о том, что детям очень понра-
вились рассказы Миронова. 
Педагоги даже предложили 
выпустить новое издание 
книги специально для млад-
шеклассников и включить 
в нее только детские расска-
зы, а вместо фотографий до-
бавить рисунки. Идею Сергей 
Миронов поддержал и уже на-
чал работать над новой верси-
ей своей автобиографии.
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

19 июня 08:29 Сотрудники МЧС Москвы Сергей Сергеев 
(слева) и Демьян Васильев готовятся отправиться в Брест

Рота солдат-героев 
вернулась домой

У братской могилы на окраи-
не деревенского кладбища 
яблоку негде упасть. Над ши-
роким раскопом собрались 
местные жители, плотным 
строем встали военные из 
расквартированных в Подмо-

сковье воинских частей, из 
столицы приехали школьни-
ки-юнармейцы, волонтеры 
и участники регионального 
поискового объединения 
«Рубеж». 
— Под краснокаменной мемо-
риальной стеной, на которой 
крепятся мраморные доски 
с именами погибших героев, 
мы сегодня положим непол-
ную роту защитников нашей 
столицы, которые погибли 
здесь, возле деревни Мокрое, 
80 лет назад, в 1941 году, — 
рассказывает председатель 
правления поискового объе-
динения «Рубеж» Вячеслав За-
харов. — Нашими ребятами 
проделана большая работа: 
и в полевых условиях, и в ар-
хивах. Важно не только найти 
место, провести раскопки, ра-
зыскать останки погибших 
солдат, но и установить их 
имена. Восемьдесят два име-
ни тех, кто сегодня упокоится 

под залпы ружейного салюта, 
мы установили. Работа про-
должается. 
Поисковики разыскали и при-
гласили на церемонию род-
ственников погибших геро-
ев: сыновей и племянников, 
внуков и правнуков.
— Это очень важно, — счита-
ет правнучка красноармейца 
Евдокима Шавернева Окса-
на. — Через семьдесят девять 
лет после того, как наш де-
душка пропал без вести, мы 
знаем, у какого кургана пре-
клонить колени. Это и есть 
преемственность поколе-
ний: помнить имена, знать 
жизненный путь предков, 
иметь возможность ухажи-
вать за их могилами. Мы дол-
го искали, где закончился 
жизненный путь Евдокима 
Шавернева. Наконец удача. 
Солдат обрел нерушимый 
блиндаж для последнего при-
вала, а мы, его семья, — воз-

можность поклониться ге-
рою за его подвиг. 
Гробы с останками павших 
героев торжественно про-
плывают над толпой на пле-
чах бойцов ближайшей к ме-
сту захоронения воинской 
части. Священник провожает 
героев поминальной молит-
вой. Склоняют знамена в знак 
уважения отряды юнармей-
цев и казаков. Грохочет тра-
урный салют.
По данным Управления по 
увековечиванию памяти пав-
ших защитников Отечества 
Министерства обороны 
СССР, за 2020–2021 годы рос-
сийскими поисковиками най-
дены и захоронены 17 250 во-
инов, установлено 1089 имен, 
прочитано и передано на веч-
ное хранение в семьи солдат 
и в музеи 350 именных ме-
дальонов.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Вчера 12:43 Родственники павшего в Битве за Москву солдата Евдокима Шавернева слева направо: Иван, Сергей, Оксана, Алексей и Виталий Шаверневы приехали 
на торжественную церемонию захоронения, чтобы отдать почести своему героическому предку и проводить его в последний путь 

В селе Мокрое 
под Можайском 
поисковики 
предали земле 
останки 
134 красно-
армейцев, кото-
рые героически 
погибли в Битве 
за Москву.

доброе дело

день памяти и скорби
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18 июня 13:48 Лидер фракции «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов на презентации своей книги «Серега» 
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Солдатская 
энциклопедия

Ход мысли нужно 
запустить

Александр Твардовский (21 июня 1910 — 18 декабря 
1971) — большой русский поэт, создатель народного об-
раза русского солдата, одержавшего победу в небывалой 
по жестокости войне. Это они, безымянные Теркины, на-
полнили жертвенным смыслом, воплотили в реальность 
знаменитые слова: «Враг будет разбит. Победа будет за на-
ми». Главы из поэмы не только учили наизусть бойцы на 
фронтах Великой Отечественной. «Теркина» высоко оце-
нил даже такой критик советской власти, как Иван Бунин. 
Судьба Твардовского вместила в себя жизнь народа 
в «красные десятилетия», когда ломались старые уклады 
и в муках рождалась невиданная прежде социальная ре-
альность, поднявшая Россию из руин, превратившая ее 
всего за десятилетие в развитую державу. Парень из смо-
ленской глубинки в мгновение ока становится признан-
ным поэтом, автором поэмы «Путь к социализму» 
(1931 год), студентом лучшего в ту пору вуза — знамени-
того ИФЛИ (Института философии, литературы и исто-
рии), кавалером ордена Ленина, входит в элиту Советско-
го государства. И он держит планку, всю войну работает 
над «солдатской энциклопедией» — поэмой о Теркине. 
Военная тема на всю оставшуюся после войны жизнь — 
главная в творчестве Твардовского. Хороша и его фило-
софская лирика. Твардовский — сугубо «мужской поэт», 
о любви, чувствах он пишет скупо. Внутреннюю жизнь 
в его поэзии заслоняют темы справедливости, мужества, 
поиски общественного идеала.
Твардовский останется в истории литературы и как ре-
дактор журнала «Новый мир», бывшего в годы его редак-
торства в центре противостояния между советскими ли-
бералами и консерваторами. В послесталинские годы 
редакция «Нового мира» превратилась в лабораторию, 
где опробовались и спускались в общество новые идеи, 
начиная от искренности в литературе, заканчивая при-
зывами вернуться к «ленинским нормам». Они противо-
поставлялись «сталинским», что, конечно же, было своего 
рода игрой. Наивысший взлет популярности принесла 
журналу блистательно проведенная Твардовским опера-
ция по публикации повести Александра Солженицына 
«Один день Ивана Денисовича». Эта повесть сняла табу 
с лагерной темы, повлекла за собой ряд серьезных вопро-
сов о самой природе и сущности сталинской модели со-
циализма. Твардовский до последнего пытался удержать 
Солженицына внутри советской «матрицы», бился, как 
лев, за присвоение ему Ленинской премии по литературе, 
но обойти систему не удалось. Каждый номер журнала 
выходил с опозданием из-за цензурных мытарств. Пар-
тийное руководство делало вид, что хочет оградить про-
славленного поэта от плохого влияния со стороны редак-
ционного окружения, действовало топорно, в конце кон-
цов вынудив Твардовского покинуть журнал. Но он не 
стал открытым диссидентом. В судьбе Твардовского спле-
лись горе и радости советской эпохи. Разорвался этот узел 
спустя недолгое время после обидной и несправедливой 
отставки. Поэт перенес инсульт и умер от стремительно 
развившегося рака легких. 
Уже нет ни СССР, ни старого «Нового мира», да и «Василия 
Теркина» стеснили в школьной программе. Зато остались 
(я часто проезжаю мимо него по Новорижскому шоссе) 
цветы у летящего с журавлями памятника убитому подо 
Ржевом солдату. Они всегда свежие, и приносят их не ра-
ботники мемориала, а те, кто просто останавливается 
здесь, вспоминает погибших в войну, а вместе с ними 
и великого русского поэта Александра Твардовского — 
творца народной солдатской энциклопедии и отважного 
редактора лучшего журнала своего времени.

Возле моего дома стоит школа, будущие выпускники ко-
торой облюбовали наш дворик. Диалоги на тему ЕГЭ не-
вольно подслушиваю регулярно. И если технари пытают-
ся разобрать сложные задачи, то гуманитарии трениру-
ются вместить в 5–10 предложений свои размышлизмы, 
предполагающие анализ литературных произведений, 
и пересказывают друг другу краткое содержание прочи-
танного. 
С последним, кстати, большие проблемы: устная речь бу-
дущих филологов, историков и наверняка журналистов 
спотыкается о междометия и дискурсивы. И лишь слова-
паразиты хоть как-то эмоционально окрашивают лекси-
ку рассказчика. Сообщи им об инициативе депутата Гос-
думы Михаила Берулавы отменить тестовый формат ЕГЭ 
по гуманитарным предметам, заменив его устным экза-
меном, уверена: большинство придет в ужас. Потому что 
писать конспективно дети наши наловчились, а навыков 
вести устную беседу им как раз не хватает. ЕГЭ их и не тре-
бует, угодливо подстраиваясь под эсэмэсный стиль обще-
ния, привычный для молодого поколения. 
Но дело не только в проблемах с риторикой. Из года в год 
эксперты предъявляют ЕГЭ претензии, отмечая как рас-
плывчатость критериев оценки по той же литературе, так 
и отсутствие у нынешних школьников представлений 
о целостной картине мира. А откуда ей взяться, если в ЕГЭ 
нет места для личного мнения? Для демонстрации «глу-
бины суждений» нужно не думать, а постараться совпасть 
с проверяющим в представлении, например, о внутрен-
нем мире лирического героя в стихотворении Есенина. 
Если, конечно, решивший стать гуманитарием вообще 
озадачился поразмышлять на эту тему.
Недавно в интернете прочла советы одной учительницы 
по литературе, которая успокаивает учеников тем, что 
главное условие для хорошей сдачи ЕГЭ по литературе — 
помнить структуру экзамена и «не расплываться мысля-
ми по древу». Впрочем, и эта позиция, разумеется, субъ-
ективна. Хотя, если «не расплываться», в принципе, до-
статочно прочесть краткое содержание «Войны и мир» за 
35 минут, тогда как вдумчивое прочтение оригинала зай-
мет как минимум 43 часа. С историей те же проблемы: 
для знания этого предмета мало зазубрить даты, нужно 
же еще понимать смысл и суть исторических процессов, 
явлений.
Чтобы запустить «ход мысли», необходимо интеллекту-
альное творчество, которое ЕГЭ в принципе исключа-
ет — считают сторонники устного экзамена. На нем, мол, 
будет в большей степени понятна убедительность сужде-
ний ученика, его способность анализировать и вооб-
ще — думать. А нынешняя форма экзамена весьма услож-
няет вопрос: умный, начитанный школьник аккуратно 
заполнил тестовые формы или прочитавший роман-эпо-
пею за полчаса балбес. В итоге риск, что проверяющая 
комиссия поставит одинаковые баллы талантливому 
ученику, мыслящему интересно, и зазубрившему, «как 
правильно», очень велик. 
Кстати, в прошлом году Комитет Госдумы по образова-
нию и науке не поддержал поправку о введении обяза-
тельной устной части в ЕГЭ по гуманитарным предме-
там к законопроекту о воспитательной составляющей 
в образовании. По мнению предложившего ее депутата 
Олега Смолина, устная часть не только поможет учени-
кам научиться говорить, но и отстаивать свою точку зре-
ния. Увы, тогда решили, что это не имеет отношения 
к воспитанию. Что странно: говорить о разумном, до-
бром и вечном с нашими детьми, согласитесь, сегодня 
более чем необходимо.

Россия входит в топ-10 экспортеров сериального контента 
в мире — сообщила генеральный директор РОСКИНО Евге-
ния Маркова. В этом году российские сериалы «Чики» 
и «Псих» примут участие в международном фестивале 
SeriesFest, который проводится в Колорадо и сравним со зна-
менитым киносмотром «Сандэнс». Тем временем в Иванове 
ждут Третий фестиваль сериалов «Пилот», где покажут про-
екты «Товарищ майор» Бориса Хлебникова, «Чиновницу» Ок-
саны Карас, «Ева, рожай!» Клима Шипенко и другие.
Я закрываю глаза и вспоминаю, как прошлым летом с арбуз-
ными корками и шелухой от семечек на блюдце смотрела «Чи-
ки» — самый чистый сериал про социальную неустроенность, 
домашнее насилие, кризис веры и силу женщины в мужском 
мире, снятый предельно искренне и живо. Как осенью, заку-
тавшись в плед, предпочитала пестроте листьев и шуму дождя 
«Перевал Дятлова» — эстетически обволакивающий яркий 
ретронуар, контрастирующий с черно-белой историей про 
походников. Как зимой не засыпала, пока не увижу новую се-
рию «Топей» — зыбкого, хаотичного, расширяющего и спуты-
вающего сознание продукта — то ли мистического, то ли реа-
листичного. Моя весна прошла под эгидой Константина Бого-
молова — первый сезон «Содержанок», «Хороший человек», 
особняком сериал «Псих», где он играл, а не режиссировал. 
К списку можно добавить еще несколько названий, при упо-
минании о которых погружаешься в тонкий шлейф ощуще-
ний, оставшихся от просмотра.
Если же уйти в памяти дальше, где-то там «Кадетство», «Не ро-
дись красивой», «Бедная Настя», «Папины дочки»... Не пове-
рите, но иногда мне хочется что-то из этого пересмотреть. В те 
годы у меня еще не было интернета, зато был телевизор и про-
грамма передач, и чтобы не пропустить серию, нужно было 
в строго определенное время оказаться у экрана. И успеть вер-
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Драматическая комедия «Чики» режиссера Эдуарда Оганесяна — это проект, созданный онлайн-платфор-
мой, который за год успел покорить критиков, стать народным хитом, получить трансляцию на телеэкране, 
принять участие и заслужить награды на отечественных и зарубежных фестивалях. На фото (слева направо): 
актриса Ирина Горбачева в роли Жанны Майской — девушки пониженной социальной ответственности, ко-
торая вернулась из столицы в провинцию, чтобы создать с нуля фитнес-центр, Варвара Шмыкова в образе 
Люды Снегиревой, актриса Ирина Носова в роли Светы Климовой, Алена Михайлова, которая сыграла Мари-
ну Шупенину. Этот мини-сериал объединил пронзительную человеческую историю, острую социальную 
проблематику и яркую визуальную составляющую. Летний хит, к которому хочется возвращаться круглый год.

Сериал как 
искусство XXI века

нуться, когда закончится реклама, чтобы не упустить окончания 
важной сцены. Конечно, сейчас едва ли кто-то будет пересматри-
вать 200 серий по 40 минут. Но тогда это было каким-то ежеднев-
ным ритуалом, идущим параллельно с первой влюбленностью, 
первым переездом, более мелкими, но не менее ценными до-
машними радостями и горестями.

Но если сейчас найти в сети что-то из того, что шло тогда — 
удивишься простоте и наивности видеоряда. Ведь между 
долгоиграющими сериалами прошлого и короткими проек-
тами настоящего — пропасть. И мостик из крупнобюджетных 
зарубежных сериалов.
Сейчас же то, что на слуху, за чем хочется следить, обсуж-
дать — наше, аутентичное, оригинальное. Но интересное не 
из-за лозунга: «Поддержим отечественного производителя!» 
Уж мировой-то общественности точно. Мне кажется, многое 
из того, что сейчас выходит, можно из коммерческого продук-
та переквалифицировать в произведение искусства.
Здесь есть тонкость. Говорят, что на бюджет, который затра-
чен на съемку одной серии «Игры престолов», у нас можно 
снять полнометражный фильм, и даже не один. Еще говорят, 
что выработка — количество материала, которое нужно снять 
за смену, — на сериальных проектах намного выше, чем на 
полнометражных. А то, что делается быстрее и дешевле — 
определенно ниже по качеству. Но! Сейчас для многих он-
лайн-платформ их эксклюзивные проекты — история брендо-
вая, призванная привлечь новых пользователей, заинтересо-
ванных в редком и ценном. И тут нужен другой подход. Конеч-
но — финансирование. Конечно — специалисты. Но еще 
важнее то, что не купишь за деньги.
Мне хотелось бы верить в то, что главный секрет успешности 
наших сериалов, в частности «Чик» и «Психа», — в том коли-
честве любви, которая была у создателей к своим проектам. 
Что ни говори, а режиссер Эдуард Оганесян жил с идеей «Чик» 
несколько лет и не готов делать продолжение, пока не приду-
мает что-то столь же живое и ценное. А «Психа» снимал Федор 
Бондарчук по дебютному сценарию своей жены Паулины Ан-
дреевой. Я хочу верить, что любить кино побуждает любовь 
в него вложенная, а не деньги, связи и реклама. 
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Москвичи — самые непунктуальные россияне. Это выявил 
опрос, проведенный одной крупной маркетинговой компа-
нией. Оказалось, что «опоздунов» у нас в стране — 80 про-
центов. А в столице — целых 90. Причем в хронической не-
способности являться к назначенному часу признались бо-
лее половины — 53 процента человек. 
Почему-то сразу вспоминаются персонажи «Вишневого са-
да», которые в течение всей пьесы то опоздали вместе с по-
ездом, то не успели на поезд, то боятся не успеть на поезд. 
У Чехова мотив опоздания — символический. Герои гло-
бально не успели на паровоз эпохи и продолжают жить по-
старому, не замечая фундаментальных изменений вокруг. 
Но почему опаздывают современные москвичи? Мне кажет-
ся, у нас с чеховскими героями есть кое-что общее. 
Когда-то, в размеренное советское время, в ходу была пого-
ворка «Точность — вежливость королей», а опоздания кате-
горически осуждались. Просыпались мы под оглушительное 
верещание будильника. За ним следовали бодрые звуки 
«Утренней гимнастики» и «Пионерской зорьки» из радио-
точки. Такое аудиосопровождение задавало высокий темп 
жизни с самого утра. Было почти невозможно проспать — ни 
работу, ни школу, ни собственные похороны. 
В девяностые, когда привычный порядок вещей затрещал 
и пошатнулся, к привычке опаздывать москвичи стали от-
носиться более снисходительно. Она придавала своему но-
сителю некий флер «революционности» и «интересности»: 
на лекции (и даже экзамены) опаздывали самые прогрессив-
ные профессора, самые красивые девушки обязательно 
опаздывали на свидания (минимум минут на 10). Самая 
творческая молодежь ухитрялась опаздывать даже на теа-
тральные спектакли. Хотя в театр припозднившихся граж-
дан тогда еще не пускали. 

Ваш поезд 
снова ушел

Сегодня мы, как Раневская и Гаев, прочно поселились в каком-
то искаженном времени-пространстве, у которого мало общего 
с реальностью. Только москвич может, сидя на «Речном вокза-
ле», сказать «Буду через час» товарищу, ожидающему его на 
«Варшавской». Какой час, голубчик?! 60 минут у тебя уйдет 
только на метро. Или на пробку на Каширском шоссе. «Час» — 

некое условное понятие: может означать и полтора, и два, 
а то и три часа. Мы уже не удивляемся гостям, явившимся 
к дижестиву, зрителям в театре, которые идут «меж кресел по 
ногам» после третьего звонка… Поднимите руку, кто пом-
нит в своем ближайшем прошлом встречу, на которую все 
пришли в урочный час. А вы смотрели когда-нибудь расписа-
ние автобусов? Бесполезные документы. Не пойму, для чего 
они вообще составляются. Нет, транспорт у нас замечатель-
ный, ходит ровно и часто, только совершенно не по графику. 
В общем, пунктуальность в самом деле очень слабое место 
у столичных жителей. Как только Новый год ухитряемся 
встречать вовремя? 
Наверное, поэтому толпы инфоцыган — и весьма успеш-
но — зазывают москвичей на курсы по планированию вре-
мени, а книжки на эту тему стоят дороже, чем романы луч-
ших писателей. И конечно, никаких сенсаций вы из этих 
книжек не почерпнете. На разные лады они будут распевать 
одну древнюю песню: чтобы навести порядок в жизни и по-
высить «ощущение благополучия», нужно все делать в срок. 
Есть научные исследования: регулярные «опоздальщики» 
всегда слегка несчастны. Они мучаются чувством вины пе-
ред теми, кого мурыжили ожиданием, сожалеют о деньгах, 
выкинутых на улетевшие без них самолеты, укатившие по-
езда. Сожалеют и о проспанных завтраках в пятизвездочных 
отелях, где, к сожалению, нет радиоточки с «Пионерской 
зорькой». «Груз опозданий» накапливается, изрядно отрав-
ляя жизнь. Почему бы не прекратить этот мазохизм? Мы же 
не литературные персонажи, исполняющие волю автора, 
а живые взрослые люди, хозяева своей судьбы. Или все-таки 
нет? Хотя оптимизм внушает то, что подавляющее большин-
ство из нас сохранили самокритику. 90 процентов москви-
чей признают проблему. Значит, не все потеряно.

Завгородом — это просто: заведующий по городу, 
автор, говорящий о проблемах обычных людей. 
Дарья Завгородняя, просим любить и жаловать.

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

завгородом

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставят москвички Мария Волкова (на переднем плане) и Юлия Смирнова. Девушки спасаются от жаркого июньского солнца в парке «Ходын-
ское поле», где работает «сухой» фонтан. Там прямо из земли вырываются 245 струй прохладной воды. Юлия Смирнова и Мария Волкова решили поиграть в догонял-
ки между водяными столбами. Намокнуть девушки не боятся. В такую сильную жару одежда высохнет быстрее, чем они дойдут до ближайшей станции метро. Зато 
веселые игры с водой на свежем воздухе помогут спастись от аномальной жары, которую синоптики обещают на этой неделе. По прогнозам, в Москве ожидается 
новый температурный рекорд. Днем столбики термометров поднимутся до 37 градусов выше нуля. Последний раз такую температуру воздуха в столице зафиксиро-
вали 120 лет назад. Чтобы не получить тепловой удар, стоит пить больше воды и носить головные уборы. 

Поиски 
таинственной земли
В этот день ровно 121 год на-
зад из Петербурга отплыла 
шхуна «Заря», на которой 
участники экспедиции 
во главе с бароном Эдуардом 
Толлем отправились на пои-
ски Земли Санникова. 

Несмотря на то что земли от 
Урала до Тихого океана при-
надлежали России уже больше 
двухсот лет, побережье Север-
ного Ледовитого океана оста-
валось в основном малоиссле-
дованным. Из-за огромных 
расстояний и тяжелых условий 
климата изучить эти террито-
рии можно было по-прежнему 
только так, как делали первые 
русские землепроходцы: пеш-
ком по суше или продираясь на 
судах сквозь льды. 
Поводом для организации 
экспедиции стали поиски та-
инственной Земли Саннико-
ва, которая, по теоретиче-
ским расчетам, должна была 
быть расположена где-то се-
вернее современных Новоси-
бирских островов.
Яков Санников был бойким 
купцом-промышленником, 
который якобы, двигаясь по 
побережью Северного Ледо-
витого океана, видел издали 
некую землю. По некоторым 
данным, туда летали на зи-
мовку гуси и другие птицы, 
из чего был сделан вывод, 
что там должно быть тепло 
и, возможно, есть плодород-
ная почва.

С тех пор таинственная земля 
манила к себе исследовате-
лей. Есть легенда, что даже 
император Александр III на 
одном из выпусков Морского 
корпуса сказал: «Кто откроет 
эту землю-невидимку, тому 
и принадлежать будет. Дер-
зайте, мичмана!» Одним из 
тех, кто дерзнул, был в начале 
XX века гидрограф и геолог 
барон Толль. Россия спешила 
застолбить за собой часть Ар-
ктики. Американцы, австрий-
цы, норвежцы наступали на 
пятки.
— Экспедиция была подго-
товлена хорошо. У них с со-
бой были консервированные 
продукты, которые даже спу-
стя сто лет вполне пригодны 
для употребления в пищу, — 
рассказал путешественник 
и исследователь Дмитрий 
Шпаро.
Судьба барона сложилась тра-
гично. Вместе с астрономом 
Фридрихом Зеебергом, а так-
же зверопромышленниками 
Василием Гороховым и Нико-
лаем Дьяконовым он отпра-
вился на санях на поиски Зем-
ли Санникова 5 июля 1902 го-
да. Исследователи достигли 
острова Беннета, после чего 
следы их теряются. «Заря» не 
смогла забрать группу из-за 
льдов. Они навсегда скрыли 
тайну судьбы Толля и его спут-
ников.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

Люди оформляют 
кредитные карты 
«на всякий случай». 
И как вам?

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА СОЮЗА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ 

По результатам исследования 
нельзя сделать выводы 
о каком-то серьезном росте 
популярности кредитных 
карт или восстановлении 
спроса на товары и услуги. По 
крайней мере лично я не ви-
дел никаких серьезных анали-
тических исследований на эту 
тему. 
В первую очередь такая ситуа-
ция связана с агрессивным 
маркетингом, который ис-
пользуют банки, порой навя-
зывая клиентам кредитные 
карты с явно высокой про-
центной ставкой по сравне-
нию с другими финансовыми 
продуктами. К сожалению, не 
все наши соотечественники 
это понимают. Стоит сказать, 
что банки тоже несут серьез-
ные риски в нестабильной 

экономической ситуации. 
Аналогичная история уже бы-
ла в США. Банки массово раз-
дали кредитки, люди активно 
начали ими пользоваться, 
а вскоре объявили себя бан-
кротами.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Такая ситуация с кредитными 
картами вполне реальна. В на-
шей стране активно развива-
ется платежная система МИР. 
Она имеет множество плю-
сов, главный из которых за-
ключается в том, что деньги 
находятся внутри государ-
ства, а не «кормят» экономи-
ки других стран. Для клиентов 
системы МИР предусмотрено 
множество льгот, кешбэк. 
Большое количество людей — 
пенсионеры, госслужащие, 
студенты — активно пользу-

По результатам исследования крупного банка, клиенты часто открывают несколько кредитных карт, при этом 
45 процентов делают это без определенной цели, «на всякий случай». Эксперты связали этот факт с восстановле-
нием потребительского спроса и ростом экономической активности населения. 

вопрос дня ются ими. На фоне сложной 
геополитической обстановки, 
постоянных угроз извне об от-
ключении от международной 
платежной системы можно 
гарантировать, что своя вну-
тренняя система платежей на-
дежна и безопасна. Конечно, 
когда ситуация стабилизиру-
ется и откроются границы, 
тем, кто путешествует, пона-
добятся карты VISA или 
MasterСard. Вот поэтому, на 
мой взгляд, россияне и берут 
кредитки «на всякий случай».

ГАЛИНА КОВАЛИШИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КОРПОРАТИВНЫХ ФИНАНСОВ 
ИНСТИТУТА ФИНАНСОВЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Когда на первый план выхо-
дит маркетинговая политика 
банков, рост потребления 
кредитных продуктов вполне 
реален. Карты идут «в нагруз-
ку» к основному банковскому 
продукту, оформить их легко 
и быстро. Кто-то использует 
кредитки для оплаты товаров 
и услуг, другие — в качестве 
оборотных средств. Но гово-
рить о восстановлении потре-
бительского спроса или о его 
росте, на мой взгляд, преждев-
ременно. Наблюдается некая 
усталость от бесконечных за-
претов и лишений. Люди по-
тихоньку начинают приспоса-
бливаться к жизни в новых 
условиях. Это говорит о том, 
что население переходит на 
иной уровень потребления 
товаров и услуг.

ЕВГЕНИЙ ЕФАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ БИЗНЕСПРОЕКТОВ, 
НЕЗАВИСИМЫЙ ФИНАНСОВЫЙ 
АНАЛИТИК 

На мой взгляд, ситуация, когда 
люди берут кредитные карты 
«на всякий случай», характер-
на только для Москвы. Именно 
в столице и крупных городах 
максимально широко пред-
ставлен рынок банковских ус-
луг и продуктов. Я предпола-
гаю, что в других регионах, 
с небольшой численностью 
населения, ситуация в корне 
отличается. Это связано с тем, 
что не все коммерческие бан-
ки, которые работают с насе-
лением в нашей стране, имеют 
полноценные филиалы в дру-
гих городах. Кроме того, 
какие-то кредитные продукты 
могут быть более востребова-
ны в одних областях страны, 
а в других будут популярны со-
вершенно иные предложения. 
Это зависит от географии ре-
гиона, состояния экономики 
и финансовой грамотности 
населения. В целом для того 
чтобы делать выводы, необхо-
димо проводить исследования 
среди клиентов различных 
банков, а не одного, как в на-
шем случае. 

Подготовила ЛАДА ВАВИЛОВА
l.vavilova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Наши любимые 
полумеры

Призыв ВОЗ ограничить продажу ал-
когольных напитков женщинам дето-
родного возраста звучит, мягко гово-
ря, странно. Женщины должны отка-
заться от спиртного во имя жизни на 
земле, говорят ученые. Их слова — да 
Богу в уши, как говорится. Нет ника-
кого сомнения, что алкоголь пагубно 
влияет на беременных, кормящих, на 
несовершеннолетних… И также пра-

вильно, что лучше полностью отказаться от горячитель-
ного. Женщинам. И мужчинам тоже. Это была бы счаст-
ливая сказка, о которой человечество мечтает столетия. 
И отказаться не может. Регулировать, ограничивать, дер-
жать под контролем — личным и государства — да. Но 
отказаться совсем не получается.
Решили, как обычно, действовать полумерами. Запре-
тить. Это вообще излюбленный способ борьбы — дешево 
и сердито, как говорится. Запретить, но не всем, а женщи-
нам детородного возраста. От 13 до 55 лет в среднем. Да-
мам, юным и не очень, просто-напро-
сто перестанут продавать спиртное. 
А вот пусть ведут здоровый образ жиз-
ни! Ах, милый ВОЗ, который и ныне 
там, если б все так было просто.
Представьте себе застолье. Что — ба-
бам не наливать, что ли? Пусть пока-
жут паспорт, и если уже вышли из «де-
тородного возраста», тогда можно 
и пить себе на здоровье? Если ж нет, то 
извиняйте — сухой закон. Какое-то 
гендерное неравноправие. Мы так за 
него боролись, и вот вдруг такое.
Если М — то флаг в руки, барабан на 
шею, бутылку в глотку. Если Ж — то 
иди ешь свое правильное питание, пей 
структурированную воду. Уже неравенство. Тем более что 
не только от матери зависит здоровье потомства. То есть 
хотите здоровых детей — ведите здоровый образ жизни 
вместе… А перекладывание ответственности за ребенка 
только на женщину — это несправедливо, это за гранью. 
Абсолютно сексистское предложение, которое в очеред-
ной раз сделает женщину ответственной за все.
И так уже женщина отвечает за психологическое здоро-
вье семьи, за «погоду в доме», так сказать. За уют. За вос-
питание детей (мужчина ведь занят карьерой — когда 
ж ему заниматься такой мелочью, как воспитание). Жен-
щина отвечает и за любовь на долгой дистанции (именно 
она должна быть терпимой и мудрой, когда мужчине за-
хочется сходить налево и испытать семейные отношения 
на прочность).
Теперь еще и отказ от алкоголя. Соглашусь с тем, что луч-
ше не пить. Алкоголь — это яд и все такое. Пусть ученые 
разъясняют, пусть с молодых ногтей рассказывают, как 
это вредно. И для мальчиков, и для девочек. И для муж-
чин, и для женщин. Бессмысленно запретить для женщин 
продажу алкоголя, если потом ребеночек будет наблю-
дать изо дня в день пьяного в слюни папашу, абьюзера 
и домашнего тирана.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
22/VI и 23/VI премьера Доходное 
место. 25/VI премьера Поминаль-
ная молитва. 26/VI Женитьба. 

27/VI Американские горки. 
28/VI Шут Балакирев. 30/VI Юно-
на и Авось. 1/VII премьера 
Доходное место. 2/VII Женитьба. 
3/VII Юнона и Авось. 5/VII Ва-
банк. 6/VII и 7/VII премьера 
Поминальная молитва.

Участники экспедиции на шхуне «Заря». Во втором ряду 
(слева направо): командир шхуны Николай Коломейцев, 
морской офицер Федор Матисен, барон Толль, биолог 
Герман Вальер, астроном Фридрих Зееберг

Народный артист 
собирает подписи
В пятницу народный артист 
России и общественный де-
ятель Дмитрий Певцов 
(на фото) подал документы 
на выдвижение 
в Государствен-
ную думу. 

Дмитрий Певцов 
пойдет как неза-
висимый кандидат 
от Медведковского 
одномандатного 
избирательного 
округа № 200. Артист уверен, 
что ему удастся собрать необ-
ходимое количество подпи-
сей — всего их нужно 20 ты-
сяч. В сборе ему будет активно 
помогать движение «Добро-
вольцы Певцова», сформиро-
ванное его соратниками и жи-
телями районов округа.
— Уверен, России как воздух 
нужны новый курс, нацио-
нальная идея, где главным бу-
дет простой человек, гражда-

нин, — подчеркнул Дмитрий 
Певцов, который ранее уже 
делал заявления о необходи-
мости отмены пенсионной 

реформы, коррек-
тировки Закона 
о культуре, гово-
рил о том, что надо 
содействовать раз-
витию системы 
детских и юноше-
ских творческих 
центров. Также он 
выступает с ини-

циативами о сохранении чи-
стоты русского языка и фор-
мировании государственной 
идеологии в ответ на попытки 
других стран навязать «чуж-
дый контекст». Певцов нала-
дил контакт с большинством 
общественных организаций 
и независимыми активиста-
ми районов избирательного 
округа № 200.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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